

SUSCRIPCIONES Madrid, un mes, 2 ptas Provincias, trimestre. . . . 25 EJEMPLARES 1,75 PESETAS

La Libertad

Toda la correspondencia debe dirigirse al Director de La Libertad Apartado de Correos 981 ADMINISTRACION: SACRAMENTO, 5

NUESTRA ACCION EN MARRUECOS

Tanto monta...

La columna del general La Barrera, que salió de Larache para concurrir a la ocupación de Xexauen, ha regresado hace algunos días a su punto de partida sin haber podido realizar su objetivo, no obstante haber combatido duramente para conseguirlo.

gentes y fáciles de remediar por su proximidad misma. El primero, en este orden, proviene de que el ejército de ocupación no es el instrumento adecuado a la empresa que debe realizar.

La Redacción de LA LIBERTAD está formada por Luis de Oteyza, Director; Antonio de Lezama, Redactor-jefe; Alejo García Góngora, Secretario de Redacción; Antonio Zozaya, Luis de Zulueta, Pedro de Répido, Augusto García, Manuel Machado, Maximiliano Miñón, Alejandro Pérez Lugín, Ezequiel Endérix, Ricardo Marín, Francisco Hernández Mir, Ricardo Hernández del Pozo, Luis Salado, Mannel Ortiz de Pinedo, Víctor Gabirondo, Heliodoro Fernández Evangelista y Alfonso, ex El Liberal

Coplas del día

Otra huelga Se han declarado en huelga, bastante extraña, los que hacen los juguetes en toda España. Dentro de pocos días, ¡oh, nenes míos!, estarán los Basares casi vacíos...

LUIS DE TAPIA

CRONICA Pueblo y muchedumbre

Una muchedumbre, reunida al acaso, no forma un pueblo. BLUNTSCHLI. Teoría del Estado. Página 88. ¿Por qué la muchedumbre de Madrid —se pregunta un cronista— es más tolerante, más educada, menos propensa a los llamados crímenes sociales que las de algunas otras provincias?

minan sus crisis económicas y sus convulsiones de todo género. Un profesor italiano, Piazzí, refutando a Lebon, ha demostrado que las muchedumbres no son buenas ni malas, reconocidas ni ingratas, pacíficas ni violentas, porque la psiquis colectiva es una compleja abstracción.

PANORAMA ELECTORAL

Noticias y comentarios Los carlistas Llamémosles así, con su denominación tradicional, para que el título pueda comprender a todos, aun después de la maldosa escisión, que ha atacado a este partido como a las demás agrupaciones políticas de España, en la derecha y en la izquierda.

El conflicto del Adriático

So examina el Tratado de Rapallo Roma, 19.—La Comisión de Negocios Extranjeros de la Cámara, encargada del examen del Tratado de Rapallo, pidió explicaciones al conde Sforza, relativa a las cuestiones que en ella serán tratadas, y contestó que las principales son la ratificación del Tratado de paz con Servia, las modificaciones introducidas en la línea de armisticio con Albania, la cuestión de las islas y de Fiume, así como las garantías italianas en Dalmacia.

LA MISION ESPANOLA A CHILE

Un accidente al general Arraiz

Se ha recibido de Panamá un telegrama concebido en los siguientes términos: «General Arraiz, mejorando, dentro estado delicado. Accidente producido por caída a bordo «España», ocasión rotura femur, complicándosele con bronconeumonía.

Un diputado italiano condenado a muerte

Roma, 19.—El tribunal rojo de Bolonia ha condenado a muerte al diputado Bucco, comprometido en los recientes disturbios de esta ciudad, durante los cuales firmó en el Comisariado de Estado una declaración diciendo que las bombas encontradas en su casa habían sido llevadas por los miembros de la Boisa del Trabajo.

No censuramos el acto. A nosotros nos parece muy bien que se acoja con respeto y cariño a las tropas que combaten valerosamente, aun cuando no les acompañe la fortuna; bien que en esta ocasión no acertemos tampoco a imaginar qué clase de agasajos se hubiera acordado hacer a la columna de haber conseguido llegar a Xexauen.

El crimen del paseo de Rosales

Las sesiones de este juicio oral están señaladas para los días 22, 23 y 24 del corriente mes, y la expectación que se ha producido es muy grande.

Está procesado D. Pedro Velasco, que en la mañana del día 18 de Junio de 1918 dió muerte a su esposa, doña María de Lourdes Ortega Morejón, a quien sorprendió en el propio domicilio conyugal con D. José Alvarez de Quevedo.

Defiende al procesado el conde de Santa Engracia, y según se asegura, dada la calidad de las personas que intervinieron en el hecho de autos y por lo delicado de los debates, el juicio se celebrará a puerta cerrada.

Buena es recordar, sin embargo, que otros muchos juicios análogos a este se celebraron en audiencia pública, y como para la justicia no debe importar el apellido del culpable o de la víctima, creemos que también este juicio debiera ser público, para mayor honra del Tribunal y mayor satisfacción de la vindicta pública.

Conclusiones del fiscal

Para el fiscal constituyen los hechos un delito de muerte violenta y lesiones graves, y pide para Pedro Velasco la pena de dos años, cuatro meses y un día de destierro a distancia de 125 kilómetros, y pago de costas y de responsabilidad civil, según la cual el procesado debe satisfacer a los herederos de doña María la cantidad de 15.000 pesetas, y a D. José Alvarez de Quevedo la cantidad de 300.

El acusador privado

Sostiene la acusación privada el letrado señor Reyes, quien en sus conclusiones, después de relatar los hechos, dice que constituyen dos delitos: el de parricidio y el de uso de nombre supuesto, y la acusación privada solicita que se imponga al procesado cadena perpetua por el parricidio y tres meses y once días de arresto mayor y multa por el de nombre supuesto, más pago a los herederos de doña María de 30.000 pesetas.

El defensor de Alvarez de Quevedo

El Sr. Valero Martín, en representación del Sr. Alvarez de Quevedo, se muestra conforme con las conclusiones de la acusación privada; pero disiente en un extremo, por cuanto afirma que el procesado hizo los cuatro disparos contra el Sr. Alvarez con ánimo resuelto de matarle, y lo persiguió aun después de herido escaleras abajo.

Cree el defensor que ha incurrido Pedro Velasco Moreno, por este delito, en la pena de doce años y un día de cadena temporal, y en la de tres meses y once días y 1.000 pesetas de multa por el nombre supuesto. El procesado deberá satisfacer 1.000 pesetas al señor Alvarez de Quevedo.

Lo que pide el defensor de Velasco

El conde de Santa Engracia, que defiende al procesado, relata en sus conclusiones lo ocurrido, y afirma que, probado el delito de adulterio, los hechos por que ha sido procesado su defendido no son constitutivos de delito, y procede absolverle, o, en otro caso, imponerle la pena solicitada por el ministerio fiscal.

El infante don Fernando en Chile

Santiago de Chile, 19.—Un telegrama de Arica dice que el crucero chileno «Chacabuco» se ha hecho a la mar para salir al encuentro del acorazado español «España» y darle escolta.

El infante D. Fernando y la Misión española, que preside el Sr. Francisco Rodríguez, han desembarcado en Arica para visitarla, y después irán a Tacna, marchando a Bolivia, en donde se preparan grandes agasajos en honor de la Misión.

—Para comprar azúcar a «Blanchette». Tras estas palabras se alejó.

XII

Cuando Geneva entró en la quinta estuvo cerca de una hora sin poder recoger su sangre fría. Al fin, a fuerza de reflexiones, acabó por triunfar de su agitación y recobró la calma. El desconocido que tanto le había asustado le dijo: «No seré yo quien revele el secreto del drama de esta noche.» Podía, por lo tanto, tranquilizarse. Se preguntaba cómo aquel misterioso personaje estaba tan bien enterado; pensaba también que podía ser el segundo miserable puesto en fuga por su valiente defensor; pero le había mirado bien y convenía consigo misma en que, semejante hombre no tenía cara de malhechor. Poco después de las nueve llegaron Luisa y su marido. Habían estado en Thomery el tiempo preciso para esperar al tren de vuelta. Lo primero que hizo la mujer del jardinero antes de entrar en su casa fue ir a anunciar su regreso a la joven.

—¿Cómo habéis pasado la noche, señorita? —Bastante mal—respondió la joven sonriendo—. Me ha sido imposible dormir. —Ya se os conoce en la cara. ¿Acaso habéis tenido miedo? —Miedo precisamente, no; pero no estaba tranquila. —Estaba segura de ello; durante todo el camino se lo he venido diciendo a mi marido. —Está bien, Luisa; no hablémos de eso... ¿Cómo está vuestro padre? —¡Ah, señorita! ¡Si supierais!... Mi padre está divinamente bien... ¡Nunca ha estado tan bueno!

—¿Qué me decís, Luisa?

La estafa a Los Previsores del Porvenir

La causa queda concluida para sentencia

La sesión de ayer dió comienzo con el informe del letrado Sr. Cobián, defensor del señor Vaca.

Este examinó uno por uno todos los puntos de la acusación, justificando la intervención de su patrocinado como tesorero que fué de Los Previsores.

Advertió que ha existido un manifiesto deseo de falsar la verdad, incluso faltando a sabiendas a los hechos, omitiendo la comprobación de errores y hasta ignorando circunstancias que debieran ser conocidas a la parte acusadora.

Dijo que es un absurdo querer deducir una responsabilidad penal de una real orden conociendo de un asunto estrictamente administrativo, así como imponer una penalidad establecida por una ley posterior a los hechos que se persiguen.

Terminó pidiendo la absolución de su patrocinado y que se establezca la correspondiente sanción contra los que tan injustificadamente han sostenido la acusación.

Después informó el letrado Sr. Tornos, defensor Sr. García Morales. Dijo que ya está agotada la defensa; pero que le incumbe más procurar que su patrocinado sea rehabilitado moralmente en lo que atañe a su situación en el proceso, pues ni siquiera se ha hecho acusación concreta contra el mismo, extrañándose de que no se haya retirado la acusación respecto a él, lo mismo que se hizo con el señor Quirós, ya que la situación de ambos era idéntica.

Agregó que la situación del Sr. García Morales, como secretario, no ha sido discutida, y que su intervención eventual en las funciones administrativas de Los Previsores solamente duró unos días y no se ha demostrado que en ellos ocurriera anomalía alguna en la administración.

Dijo que su defendido hizo un anticipo a Los Previsores para enjugar un saldo en contra del capital inalienable, y que al empezar la campaña difamatoria, en la que fué envuelto el Sr. García Morales, éste acudió a los Tribunales pidiendo su reintegro, siéndole reconocida la deuda, si bien advirtiéndose que su pago correspondía al ministerio de Fomento. Afirmó que conforme al reglamento de Seguros, el capital llamado inalienable era relativamente inalienable, pues estaba permitido distraer del capital acumulable al mismo lo suficiente a cubrir los gastos generales de la Sociedad.

Terminó solicitando la absolución de su patrocinado, y que el Tribunal le conceda medios para la rehabilitación moral del mismo.

Y se dió por terminada la vista, que queda concluida para sentencia.

DE PORTUGAL

Incidentes en el Congreso

Lisboa, 16 (Por correo).—La sesión celebrada por la Cámara de los Diputados fué agitada, suscitándose numerosos incidentes entre las oposiciones y la mayoría.

El público de las tribunas tomó parte en el escándalo, prorumpiendo en mueras al Gobierno y vivas a la República.

La labor de los monárquicos

En los registros practicados anoche en los domicilios de algunos integristas encontró la Policía documentos importantes y un manifiesto invitando al pueblo a promover la revolución contra el régimen republicano.

Un naufragio

Las autoridades de Marina de Esmoriz comunican que a la altura de ese puerto ha naufragado la trainera «Varina», muriendo ahogados 27 tripulantes.

El robo en el Museo del Prado

Siguen los informes

No pierde interés esta causa. Como en días anteriores, a la sesión de ayer asistió numeroso público, que comentaba los incidentes que se van desarrollando.

Informó el fiscal, Sr. Ulloa, que explicó lo que representa la institución del jurado. Dijo que creía que los reunidos para juzgar en esta causa sabrán hacer justicia.

Prosiguió su exordio, comentando la gravedad del delito y las antiguas leyes españolas. Habló de la importancia de este robo, calificándolo de torpe y criminal a la mano que saqueó el tesoro artístico del Museo.

El hecho—dijo—ha tenido resonancia universal y la opinión entera se escandalizó al enterarse del robo.

Hizo después un elogio grande de la Prensa española.

Pasó a examinar la prueba que deduce del proceso; precisa las causas que indujeron a Coha a la realización de su delito, y recuerda que el conserje del Museo declaró que tuvo necesidad de aconsejar al procesado que presentase la dimisión de su cargo, pues si no se le formaría expediente.

Coha está dominado por el vicio del juego—dijo.

La obligación de los fiscales—agregó—no es acusar sistemáticamente, sino inquirir lo que puede haber en cada proceso, y afirmó que éste es un caso clarísimo en que es indispensable la acusación.

Coha tuvo conformidad con la pena desde el momento en que se confesó autor del delito, y los jurados sabrán dar la importancia a este hecho juzgando en relación con la ley y la moral.

Se ocupa del cuento inventado por Coha para justificar sus primeras declaraciones, y dijo que el procesado es un hombre listo, de talento natural y muy aficionado a representar comedias como aficionado.

Puso de manifiesto la cantidad de declaraciones que hizo Coha confesándose autor; luego examinó la situación económica de Coha, e hizo una exposición sobre la forma en que debió concebir el delito.

Pasó a hablar de la manera cómo Rafael consiguió penetrar en el salón grande del Museo, que claramente se puso de manifiesto al realizarse la inspección ocular.

Prosiguió el Sr. Ulloa razonando sobre las pruebas e indicios abrumadores que pesan sobre el procesado.

Desmenuzó prolijamente el cuento urdido por Coha. Dijo que es tan burdo, que el procesado no ha tenido cuenta de las fechas, pues afirma Coha que conoció a Lara en Junio de 1918, y en Abril del mismo año ya se habían realizado algunas de las ventas de objetos robados.

Se suspendió la sesión por diez minutos, y reanudada ésta, el fiscal se dirigió a acusar a Isidra Asunción Rodríguez, por suponer que se lucraba con el dinero robado por Coha.

Habló de Darío, y dijo que está demostrado que tenía una gran intimidad con Coha, el cual le entregaba dos duros diarios por guardar el secreto. Así lo tiene declarado en el sumario Asunción.

También está demostrado—dijo—que Coha y Darío jugaban en el Centro Andaluz y en la Casa de Galicia, donde, según se dice, se juega a los prohibidos. (Grandes risas.)

El fiscal acusó a Agruña como enubridor. Contra Velloso y Varela apenas dice nada. Concluyó pidiendo al jurado un veredicto de culpabilidad en nombre de la sociedad.

Se suspendió la sesión durante breves momentos, y reanudada, comenzó a informar el abogado del Estado, Sr. Cosío.

Recordó la enorme repercusión que tuvo en el extranjero el robo del «Tesoro del Del-

fin», y habló con gran elogio del Museo del Prado, diciendo que en él se encierran las más preciosas joyas de arte.

Continúa el Sr. Cosío haciendo manifestaciones sobre la importancia artística de los objetos robados, pero sin añadir acusaciones contra los procesados.

NOTICIAS DE EL FERROL

El Ferrol, 19.—Se ha dispuesto la entrada en el dique del acorazado «Pelayo» para efectuar obras de limpieza y limpiar fondos.

Los elementos socialistas de la localidad celebrarán una solemne asamblea para presentar candidato en las próximas elecciones al ex diputado por Gijón D. Teodomiro Menéndez.

El comisario regio de la Asamblea Suprema de la Cruz Roja ha transmitido al presidente de la Sección de El Ferrol la solicitud que contribuya al homenaje que se prepara al Ejército de operaciones en África con motivo de las próximas Navidades.

El Ayuntamiento elevó una instancia al Gobierno rogándole la cesión de los terrenos de las murallas y baluartes que el ramo de Guerra posee en esta plaza.

Congreso de la Democracia republicana

TERCERA SESION

A las cuatro y media de la tarde da principio la tercera sesión plenaria.

Preside el Sr. Ruiz Beneyán, quien en breves frases agradece el honor con que le han distinguido.

El secretario, Sr. Blanco, da lectura del dictamen de la sección tercera, Política social agraria.

El dictamen, en su parte esencial, dice así: «El suelo de España, excluidas las mejoras aportadas por el hombre, se declarará propiedad inalienable de la nación.»

«El Estado entregará la posesión de sus bienes agrícolas a los cultivadores que los hayan de trabajar.»

«Se declarará libre la tierra de todo gravamen y cargas históricas que sobre ella pesen.»

«La posesión de los predios será transmisible al heredero directo, siempre que sea para continuar su cultivo.»

«Los propietarios que sean desposeídos de sus tierras o derechos reales percibirán justa indemnización.»

«Se creará por el Estado un Banco Nacional Agrario, con un capital de 1.000 millones.»

Don Adriano Moreno, presidente de la sección, explica los trabajos por ésta realizados hasta llegar a plasmar todas las opiniones en el dictamen que se ha leído. Hace ver que en España no hay un problema social-agrario, sino tantos problemas de esta naturaleza como regiones agrícolas existen.

Relata la defensa que los georgistas han hecho de sus doctrinas en los debates mantenidos en la sección y la que de sus ideas han hecho los partidarios del intervencionismo del Estado.

Dice que hubo un momento en que parecía que la sección no iba a poder dar dictamen por la disparidad de criterios; pero al fin se impuso la razón, aconsejando que la Democracia republicana no podía presentarse ante la opinión sin soluciones para un problema tan trascendental como éste.

Combate el concepto romano de la propiedad.

Ataca el régimen del salario y de la renta, que son esclavitud y acaparamiento. Aboga por que las ideas socialistas, despojadas de su doctrinismo dogmático, nutran el programa del partido republicano.

Entiende por cultivadores de la tierra a aquel que la labora y también al que dirige técnicamente su aprovechamiento.

Da cuenta de una proposición del señor

Se pondrán a la venta el sábado en toda España; Poemas de Pedro de Répida.—30 céntimos

«LOS POETAS»

—Buenos días, «monina» mía—dijo el señor Lionnet.

Y estampo dos sonoros besos en las mejillas de la joven. Alberto, a su vez, la abrazó tiernamente; pero cuando la joven, presentándole la frente, se acercó a la señora Lionnet, ésta volvió bruscamente la cabeza. Lo que Geneva experimentó en aquel instante no es posible describirlo. Por su mente cruzó este horrible pensamiento: «¡Creía encontrarme muerta y me ve viva!»

De este modo la señora Lionnet, aunque inocente, justificaba con su frialdad y desden las espantosas sospechas que las ambiguas y péridas palabras del asesino habían engendrado en el espíritu de la desgraciada criatura. En aquel momento vio en la calle, parado ante la cancela, al hombre de larga y blanca barba que le había hablado en la orilla del río, y dejó escapar un sordo gemido.

—¿Qué tienes, hija mía?—le preguntó el señor Lionnet.

—Nada, papá—respondió.

El marido lanzó a su mujer una mirada severa.

—Sí, Geneva, estás pálida; parece que estás cansada. ¿Qué tienes?

—Nada, papá; no tengo nada.

Aquella solicitud del señor Lionnet hizo sonreír desdefosadamente a su esposa. Los criados habían llevado el almuerzo de París. Poco después se sentaban a la mesa. Geneva procuró en vano comer algo; estaba aún más pálida que cuando llegaron sus padres y sentía un malestar que no lograba disminuir.

El señor Lionnet, que la observaba, se inquietó de nuevo.

—Geneva—le dijo—, estás indispuerta... ¿Por qué te obstinas en ocultarlo?

—Padre mío, os aseguro que no,

La señora Lionnet comenzó a hablar de cosas indiferentes; pero durante el almuerzo, el señor Lionnet no cesó de dirigir a su hija miradas inquietas.

Cuando se levantaron de la mesa, la señora Lionnet fué a arreglarse para hacer varias visitas.

—¿No me acompañas?—dijo a su marido.

—No; tengo que hacer aquí; vete con Alberto.

—Está bien—respondió—. Y se subió a su cuarto.

Mientras iba a ponerse sus mejores galas, el señor Lionnet encendió un cigarro e invitó a Geneva a dar un paseo por el jardín. A los muy pocos pasos volvió la cabeza y vió a su mujer que los observaba desde una ventana. Entonces guió a su hija hacia una avenida donde la espesura del follaje les ponía a cubierto de impertinentes miradas.

—Geneva, hija mía—le dijo—, ahora estamos solos y no puedes negarte a responderme. ¿Qué tienes?

La joven le miró y con trémula voz contestó:

—Padre mío, la noche última ha ocurrido aquí una cosa...

—¡Eh!... ¿Qué quieres decir?

—Una cosa bastante grave.

—Vamos, explícate.

—Querido padre, ya sabéis que no tengo secretos para vos; sin embargo, el asunto de que se trata necesita quedar ignorado; es un secreto que no me pertenece y que no estoy autorizada a revelaroslo mas que prometido me que nadie lo sabrá sino vos.

—Te lo prometo, hija mía; puedes explicarte sin temor alguno.

La joven habló primeramente del falso telegrama y de la marcha de Luisa y su marido para Thomery. Seguidamente **naró** los

La familia Lionnet

(LA ABUELA)

POR

Emilio Richebourg

dos años estaba mi marido enfermo y nos encontrábamos en la más espantosa miseria. La señorita Geneva lo supo y en seguida nos socorrió de modo que no nos faltó nada. Mi pobre marido estaba condenado por el médico y se murió. Yo no tenía con qué enterarlo y la señorita lo pagó todo. Desde entonces no he cesado de recibir donativos. Esta cabra, mi «Blanchette», que casi me da para comer, me la ha regalado la señorita Geneva.

La pobre aldeana se estremeció súbitamente y comenzó a llorar.

—Sois una buena mujer y os doy las gracias—dijo el mozo de cordel.

Acariació a la cabra, que, familiarizada con él, se frotaba contra sus piernas, sacó del bolsillo una moneda de dos francos, que puso en manos de la anciana, y le dijo con dulce sonrisa:

Manu referente a la extensión de la ley de Accidentes del trabajo a los obreros del campo y a la nacionalización del seguro de los accidentes agrícolas.

Termina señalando los puntos de contacto entre la política social agraria y la industrial. El orador es ovacionado al terminar su discurso.

El Sr. Manau defiende su proposición. El Sr. Abad Conde, de Galicia, hace constar que su región tiene formuladas sus conclusiones relativas a la cuestión social agraria.

El Sr. Gordón entiende que el dictamen es una mitificación del espíritu liberal de la sección. Cree que la nacionalización, tal como se propone en la ponencia, no evitará la explotación del hombre por el hombre. Cree que el cultivador es sólo quien cultiva y que el director no tiene derecho a la tierra y debe vivir y desarrollarse en organismos del Estado.

Estima que la muerte del partido republicano está en su constante conservadurismo. Se discutió luego el dictamen de la sección cuarta.

Homage a Nakens

En cumplimiento del acuerdo adoptado por el Congreso de la Democracia, se reunirá hoy sábado, a las tres de la tarde, en la Casa del Pueblo Radical los presidentes de las Mesas de dicho Congreso para ir a visitar a D. José Nakens con los congresistas que deseen acompañarle.

Tercer Congreso de Juventudes radicales

Después de amplia deliberación, las Juventudes radicales invitaron a los demás representantes de elementos jóvenes que asisten al Congreso a un cambio de impresiones acerca de la conveniencia de constituir una Federación de Juventudes republicanas de toda España.

Se firmó por todos el siguiente acuerdo: Las Juventudes republicanas españolas se adhieren moral y materialmente a las Juventudes radicales de España para todo cuanto signifique luchar en pro de los ideales republicanos.

Este acuerdo, base de inteligencia para el futuro, lo aprobaron las siguientes Juventudes:

- Juventud Republicana de Bilbao, Juventud Republicana de Beñoña, Juventud Republicana de Baracaldo, Juventud Republicana de Sestao, Juventud Republicana de Portugalete, Juventud Republicana de Ortuella, Juventud Republicana de Luchana, Juventud Republicana de Eibar, Juventud Republicana de Tolosa, Juventud Republicana de San Sebastián, Juventud Republicana de Sevilla, Juventud Republicana Radical Española de Valencia, Juventud Republicana de Alginet, Juventud Republicana Radical de Toledo, Juventud Radical de la Región Centro, Juventud Radical de Madrid, Juventud Republicana Radical de Málaga, Juventud Republicana de Novelda, Juventud Radical de Tenerife, Juventud Gorro Frigío Radical de Vélez Málaga, Juventud Radical de Santander, Juventud Radical de Reinoso, Juventud Radical de San Andrés de Pelomar, Juventud Radical de Badalona, Juventud Radical de Matarró, Juventud Vanguardia Radical de Reus, Juventud Radical de Sabadell, Juventud Radical del Campo de Grassot, Juventud Radical Centro Tarracense, Juventud Radical de Canet de Mar, Juventud Radical de Tarrasa, Juventudes Radicales de Lérida, Figueras, Cornellá, Espulgues de Llobregat, de Sans, Hostafranch, Pueblo Seco, Juventudes Radicales de Barcelona, distritos primero, segundo, tercero, cuarto, quinto, sexto y séptimo de Galicia, San Gervasio, etc., etc.

Una protesta

Las Juventudes habían organizado para anoche un mitin contra la política de represión seguida por el Gobierno Dato contra las organizaciones obreras, y la Dirección de Seguridad, con un pretexto burocrático, suspendió el acto, en que las Juventudes deseaban testimoniar su significación liberal y democrática en favor de la sindicación obrera.

Ayuntamiento

La sesión de ayer

Bajo la presidencia del conde de Limpías, empezó la sesión a las once.

Después de una larga discusión, se determina quede retirado un dictamen proponiendo la rescisión del contrato para la construcción de un kiosco en el paseo de Rosales con destino a la Banda Municipal, con pérdida de la fianza prestada por el contratista.

Por unanimidad se aprueba la propuesta de concesión de un sueldo de 1.000 pesetas para los niños de Ríotinto residentes en Madrid, después de hablar en sentido encomiástico a esta obra los Sres. Onís y Fernández Caneola.

Se acuerda sufragar a expensas del Concejo la erección de un monumento en el Parque de Madrid al maestro Ruperto Chapí.

El Campamento de Yserías y el juego juego

Se somete a debate la comunicación del concejal inspector del Campamento de Yserías dando cuenta de la visita que ha realizado al mismo, y sometiendo una propuesta para mejoramiento del servicio.

El Sr. Onís significa que el Campamento citado no puede continuar un momento más en las condiciones en que se encuentra, que son, realmente, lamentabilísimas, habiendo podido comprobar en la inspección realizada la exactitud de casi todos los extremos que comprendían las denuncias del Sr. López Baeza.

Como hay allí terreno y edificios bastantes para albergar a los menesterosos, estima que puede evitarse su amontonamiento, adoptándose diferentes medidas de higienización, aunque cree que el Asilo debe volver a la Asociación Matritense de Caridad para que se atiendan en el grado debido sus necesidades.

Destaca el hecho de haber contraído el gobierno civil una deuda de 50.000 pesetas, que

ha traspasado al Ayuntamiento cuando éste se encargó del Campamento.

El señor conde de Limpías hace constar que el Campamento no es un Asilo, sino un Campamento de concentración de pobres que han de ser enviados a los puntos de que proceden.

Protesta de las aseveraciones contenidas en la nota oficiosa de la Asociación Matritense de Caridad, cuya inexactitud es notoria en el punto que afecta a las cantidades que se aplican al funcionamiento del Campamento.

El Sr. López Baeza se extraña de las manifestaciones del alcalde, cuando ostenta el cargo de presidente de la Asociación Matritense de Caridad.

Significa que falta dirección y organización en la marcha del Campamento, y se refiere a las cantidades que se aplican mensualmente al sostenimiento de cada asilado en diversos establecimientos benéficos.

El alcalde interrumpe para insistir en la negativa hecha antes sobre la cantidad que aporta la Asociación Matritense de Caridad.

El Sr. Saborit insiste en averiguar si el alcalde tiene intervención en la inversión del dinero procedente del juego.

Anuncia un propuesta encaminada a que el Concejo no se haga cargo de ninguna cantidad que dimane de tal procedencia.

El señor conde de Limpías rechaza los cargos que se le dirigen, que califica de injustos.

Rectifica el Sr. Saborit y alude a informes del ex gobernador civil de Barcelona, señor Amado, según los cuales, con el dinero del juego se ha subvencionado allí a la creación de bandas terroristas y a la compra de distritos electorales, y se refiere a la enormidad de casas aquí existentes que contribuyen con insignificantes cantidades a la atención de la caridad.

Se promueven varios incidentes entre mauristas y socialistas.

Restablecido el orden, habla el Sr. Onís para destacar las mejoras que se impone realizar en el Campamento, si éste continúa bajo el patrocinio del Concejo.

Se acuerda, por unanimidad, aceptar esta propuesta y nombrar una Comisión para practicar la investigación que ha propuesto la minoría socialista.

Se discuten luego varias proposiciones, que pasaron a estudio de las Comisiones, y se levantó la sesión a las dos de la tarde.

Los teatros

COMEDIA

«El Castillo», por D. José Fernández del Villar

Insisto en que lo de las auto críticas previas es una idea felicísima. Algunos dramaturgos se auto-calán tan perfectamente en ellas que hacen casi innecesario el acudir al teatro, salvo caso de obligación profesional.

No es éste el caso de D. José Fernández del Villar respecto de su obra de anoche. Con un modestísimo presupuesto logró mucho más de lo que esperaba. Desde los primeros momentos, el público, recojido, se prestó a colaborar en la comedia, haciendo, en justicia, los chistes más graciosos y oportunos.

Por desgracia, esto suele interpretarse como un fracaso, y hay que pasar por la costumbre establecida y reconocer que una cosa es reírse «a» y otra reírse «de».

Pero siempre se podrá decir que «El Castillo»—paradójicamente—fue «excesivamente del agrado del público».

M. M.

CERVANTES

«La novelera», zarzuela en dos actos, de los Sres. Paradas y Jiménez, música del maestro Alonso

Los aplaudidos autores Paradas y Jiménez son de los que en el teatro pueden decir siempre la oblatra frase de César: Cada estreno es un éxito, un verdadero triunfo. Y es que conocen el manejo de los muñecos como pocos autores, y tienen la habilidad extraordinaria de llegar al corazón del público; dominan la nota sentimental y la nota cómica, y la aplican con tanta justeza, que necesariamente gusta al público.

Podrán algunas de sus obras no constituir éxitos definitivos, clamorosos; pero desde luego ha de haber escenas admirables, tipos dibujados de mano maestra, frases felices; éste es el secreto de que la razón social Paradas y Jiménez sea una garantía para las Empresas.

Su nueva obra «La novelera» acaso pese en algunos momentos, ligero defecto que puede subsanarse; pero no cabe duda que tiene interés, emoción y gracia.

La música del maestro Alonso, inspirada, especialmente el número del mayoral, un prodigio de instrumentación, y la preciosa canción que el Sr. Lasheras dijo con derroche de facultades y buen gusto, viéndose obligado a repetirla en medio de estrepitosa ovación.

La interpretación, muy aceptable. Puede decirse, en justicia, que el personaje de la obra es el Faustínlllo estupidamente hecho por Vicente Iñigo. Ya conocíamos a este actor; pero anoche se reveló como de primera categoría. No puede darse un tipo mejor estudiado ni mejor comprendido que el de Faustínlllo. Iñigo tuvo que saludar en todos los mutis, oyendo ovaciones cerradas muy merecidas.

Muy bien, pero muy bien, Pilar Sigler, que cada día es mejor actriz. De los demás, merecen mención María Aguía, María Berri, y de ellos, García Ibáñez y Hernández. A la debutante señora Crisanta Blasco no podemos ni queremos juzgarla en una sola audición. Está bien en escena y canta con gusto. Y tiene a su favor el valor de debutar con un estreno. Esto ya es un mérito.

Las señoritas Isabel Clemente y Luisita Espinosa, guapísimas, llevándose todas las simpatías del público.

En resumen, un triunfo más para la lista de los excelentes saineteros.

GONGORA

Líricos modernos

Por la ventura ajena

He visto una pareja de enamorados donde yo tantas veces viví en amores; en este hermoso huerto donde, calzados, tuve tantos placeres, tantos dolores.

Bajo la fresca sombra de los árboles que del sol desfilan las ligeras llamas, junto al arroyo claro que en sus cristales copia un doncel gigante de verdes ramas;

en la graciosa semilla blanca y risueña donde, por ser dichosos, pedimos tanto, sobre la ingente mole de la ancha Peña que exalta en una historia de amor su encanto;

entre los limoneros donde esplendente se engrasa la flor virgen de los naranjos, y donde una coronza está a una frente con las blancas estrellas de los azahares.

En todos los rincones que tanto adoro, porque guardan recuerdos de un bien perdido, hoy a mi vista ofrecen el gran tesoro de su amor, dos que quedan calor de vida.

Seguid siendo felices, enamorados, en este alegre huerto de mis amores, donde pensé mil veces ver realizados sueños que son espaldas y que eran flores.

Yo a un tiempo gozo y sufro viéndolos felices: que una pena muy grande me humó en lanza, y el corazón amado de cicatrices, me dejó en los albores de la esperanza.

Seguid, seres dichosos, vuestro sendero, sin que tanta ventura rompa un quebranto. ¡Seguid siendo felices, mientras yo muero, en este hermoso huerto que adoro tanto!

A. VAZQUEZ DE SOLA

Los problemas sociales

Solución de dos huelgas

Planteadas por los obreros peleteros la huelga a sus patronos, el alcalde convocó a una reunión en su despacho a las respectivas representaciones patronal y obrera, quienes, atendiendo las oportunas explicaciones que les hizo, y exponiendo con serenidad y templanza sus respectivos puntos de vista, llegaron a un acuerdo completo.

Las principales cláusulas de éste se refieren al contrato de servicio por años, salvo el que empieza a regir ahora, que durará hasta el primero de Julio de 1922; el pago de un 75 por 100 como retribución de horas extraordinarias; el aumento de un 25 por 100 a los operarios que no obtuvieron mejora desde Julio último; la constitución de una Comisión arbitral que resuelva las dudas, y la imposición de sanciones a los infractores de una y otra clase patronal y obrera.

También los obreros encuadrados han comunicado a la alcaldía presidencia que ha quedado satisfactoriamente resuelta la huelga que venían sosteniendo.

Los cordoneros amenazan con la huelga

La Sociedad obrera de cordoneros ha dirigido un oficio al alcalde, como presidente de la Junta local de Reformas Sociales, participando que la intransigencia de algunos patronos a reconocer a sus operarios el derecho de asociación les obligará a declarar la huelga parcial en breve plazo, por lo que solicitan la mediación de la misma Alcaldía.

Esta se ha dirigido a los referidos patronos ofreciéndoles sus buenos oficios para la solución del conflicto.

Huelga de carboneros?

La sección de carboneros del Sindicato de la Alimentación ha convocado a una reunión el lunes para tratar de las mejoras que han de solicitarse.

En la convocatoria anuncian que si la reunión fuera suspendida por orden gubernativa, el mismo lunes se declare la huelga.

Todo está igual en Zaragoza

El quinto día de paro

Zaragoza, 19.—Como los días anteriores, el día de hoy ha sido de paro absoluto.

También, como los demás días, la tranquilidad es completa.

La actitud de los huelguistas no puede ser más correcta. El proletariado obedece ciegamente la consigna de no formar grupos ni dar el menor pretexto para la intervención de la fuerza pública.

La autoridad mantiene las medidas tomadas desde el primer día y acentuadas después.

No obstante la calma que ofrece la población, persiste la alarma, para lo que no hay otros fundamentos que la magnitud del conflicto, las enormes pérdidas que significa, la crítica situación en que se hallan algunos gremios, como el de metalúrgicos, cuya resistencia está grandemente quebrantada por dieciséis semanas de huelga.

Deficiencias en el abastecimiento.

El paro en las Azucareras.—Alcalde que aclara su situación

Esta tarde se reúne la Junta provincial de Subsistencias, y el público espera que se tomen resoluciones radicales para poner término a tanta codicia. Al gobernador civil se le ofrece buena ocasión para dar una prueba de su proclamada energía, metiendo en cintura a los acaparadores.

Como en días anteriores, véronse hoy largas «colas» a las puertas de las carnicerías y de las panaderías. Se fabrica el pan necesario para la ciudad; pero pudiera ocurrir que faltara por el excesivo aprovisionamiento hecho por algunas familias que están alarmadas.

En cuanto a los demás artículos, el mercado está bien abastecido.

En la Diputación provincial se han reunido en Asamblea la Cámara Oficial Agrícola, la Asociación de Labradores, la Federación de

Sindicatos Católico agrario y el Sindicato Federal Agrario, tratando del problema planteado por la huelga de azucareros.

Adoptaron los siguientes acuerdos:

Constituir una Asociación general única de todos los organismos agrarios de la provincia, y quedó nombrada la Comisión que redactará el reglamento de la nueva entidad.

Declarar arbitrario el derecho de huelga en el campo.

Pedir a las Azucareras que no paralitzen la recepción de remolacha, ofreciéndoles cuantos elementos estén a su alcance para normalizar la situación.

El alcalde de Fuentes de Ebro, acusado de sindicalista, se ha presentado a los gobernadores civil y militar, para demostrarles que es empleado de la Sociedad General Azucarera, habiéndole obligado dicha Sociedad, como a los demás empleados, a sindicarse.

Hallazgo de explosivos.—En busca de los autores de la bomba de ayer

La noche última fueron descolgados por una ventana al interior de una fábrica de muebles establecida en la calle del Castillo, dos frascos conteniendo materias inflamables y explosivas, que casualmente no llegaron a estallar por haberse roto la mecha.

Los autores del atentado, que fué descubierto esta mañana, se desconocen.

Todo el día de hoy la Policía ha realizado pesquisas para descubrir al individuo o individuos que colocaron la bomba que estalló anoche en la calle del Sacramento, que hasta ahora no han dado ningún resultado.

Han sido interrogados unos hombres que estaban cenando en una taberna contigua al lugar donde la bomba hizo explosión, los cuales han manifestado que no sabían nada acerca del asunto.

En los pueblos

Zaragoza, 19.—Noticias que se reciben constantemente de los pueblos acusan tranquilidad en todas partes.

Lo que no dicen estas noticias es que se haya reanudado el trabajo en ningún punto.

Esto desmiente las informaciones de ayer, en que se decía que en Terror, Marçilla y Tudela se había vuelto al trabajo.

En Calatayud trabajan los campesinos, y en Epila, los obreros azucareros huelguistas trabajan en el campo, habiendo secundado la huelga el personal de las fábricas de harinas de Dos Carreteras.

En Villafranca ha renacido la tranquilidad.

En Calatayud se ha celebrado un mitin obrero para explicar los motivos de la huelga de azucareros.

La cuestión azucarera.—Los obreros del Norte vuelven al trabajo.—Trabajos del Juzgado.—Cambios de domicilio

Zaragoza, 19.—Dícese que el Comité del Sindicato de azucareros y alcoholeros proyecta ir a Madrid para conferenciar sobre el conflicto.

El presidente del Consejo de la Sociedad general Azucarera ha dirigido una enérgica carta a los obreros condenando su conducta y diciendo que no corresponden a la actitud de benevolencia que la Sociedad tiene con ellos.

Los obreros de los talleres de la estación del Norte han reanudado hoy el trabajo, después de demostrar su solidaridad con los huelguistas.

El Juzgado pasó la tarde inspeccionando el sitio donde estalló la bomba de ayer.

Ha hecho nuevas detenciones; pero no se cree en la eficacia de ellas, pues hasta ahora no resulta cargo alguno contra los obreros detenidos, detenciones que toda la población cree que se hacen caprichosamente.

El Juzgado especial ha cambiado de domicilio, trasladándolo al despacho de la cárcel, para evitar con esto que el traslado de los presos del Juzgado a la cárcel promueva alborotos.

EN BILBAO

Hallazgo de una bomba

Bilbao, 19.—Esta mañana, a las doce próximamente, el guardia municipal Severo Manzanegue, de servicio en el Campo Volantín, al pasar frente a la casa número 29, de la cual es propietaria la marquesa de Vedada, notó que en el jardín, y próximo a un muro de la casa, se hallaba un objeto sospechoso, que llamó su atención. El mencionado guardia se aproximó a dicho objeto y advirtió, con la natural alarma, que se trataba de una bomba.

Inmediatamente llamó la atención al portero y éste dio cuenta a algunos vecinos, los cuales se alarmaron grandemente. Mientras tanto, el municipal daba cuenta a sus jefes del hallazgo del terrible artefacto, y el jefe de los guardias también a su vez lo comunicaba a la Policía gubernativa y al Parque de Artillería para que recogiese la bomba.

En efecto, no tardaron en llegar dos agentes de Policía, los cuales, en unión del portero, llevaron a la inspección de vigilancia la bomba, que pesaba de cuatro a cinco kilos. Tenía forma de botella y terminaba en un fulminante.

EN OVIEDO

Solución de la huelga de Duro-Felguera

Oviedo, 19.—El conflicto de los mineros de Duro-Felguera se ha solucionado con el triunfo completo de los huelguistas.

Consiguieron los empleados de oficinas, entre otras mejoras, aumentos en los haberes, que oscilan entre el 15 y el 45 por 100, según categorías.

Otros conflictos.—Un petardo.—Registros domiciliarios.—Huelga ilegal

Oviedo, 19.—En Laviana la situación continúa igual.

Esta mañana, a primera hora, explotó un petardo que contenía metralla, causando desperfectos en la fachada de una casa.

El Comité ejecutivo del Sindicato minero dio por solucionada la huelga del Coto Musel; pero los obreros se han negado a entrar al trabajo mientras no sea destituido el guarda que dió origen al conflicto.

En Turón la huelga continúa en igual estado.

El gobernador envió al Juzgado a la Directiva del Sindicato de carreteros por haber declarado la huelga sin la antelación que señala la ley.

Asamblea

de la Sociedad de las Naciones

La admisión de Alemania

Ginebra, 19.—Esta mañana se expuso por fin la grave cuestión. Todo el mundo esperaba la intervención de sir Robert Cecil, pero la cuestión ha sido expuesta por Mr. Barnes, delegado del Imperio británico. Hablando bajo su propia responsabilidad, y en nombre de todos los obreros ingleses, Mr. Barnes ha pedido categóricamente que todos los Estados enemigos de la Entente sean admitidos lo antes posible en el seno de la Sociedad de las Naciones. Declaró que los obreros ingleses no olvidan que Alemania, en 1914, lanzó al mundo a la guerra. Saben también que el pueblo alemán debe reparar por completo los daños causados en Francia y en Bélgica, pero esto no debe impedir la entrada de Alemania en la Liga, pues si el Tratado debe ser ejecutado esto no es cuenta de la Sociedad de las Naciones, sino de los Gobiernos signatarios.

También se comunicó a la Asamblea un telegrama de Wilson, en el que éste expresa su orgullo por haber constituido la Sociedad de las Naciones, y envía su voto personal y su esperanza de que los trabajos de la Liga asegurarán al mundo civilizado bienes inestimables.

LA INTERVENCIÓN DE ESPAÑA EN VILNA

Ginebra, 19.—En los centros oficiales se muestran satisfechísimos de los propósitos de España de intervenir en la pacificación de Lituania, considerándose la participación militar de España en Vilna como un precedente feliz, pues es la primera vez que un país neutral envía sus tropas a un territorio extranjero para hacer respetar las decisiones de la Sociedad de Naciones.

La participación militar de España

Ginebra, 19.—La participación militar de España al mantenimiento del orden en Vilna durante el plebiscito que se ha de celebrar en dicho territorio, ha sido anunciada por un comunicado de la secretaria de la Sociedad de Naciones.

Las obras de la Gran Via

El alcalde, conde de Limpías, con el inspector facultativo, Sr. Sallaberry, han girado una visita a las obras del segundo trozo, calle de Pi y Margall, habiendo observado que aquí se encuentra desmontado casi en su totalidad entre la Red de San Luis y la plaza del Callao, y que en alguno de sus trapezoides la rasante antigua de la calle de Jacometrezo, en relación con la actual, tiene una diferencia de más de tres metros, con el fin de que la nueva vía que ha de unir ambas piezas resulte con una pendiente uniforme.

Para el desmonte total de la vía principal, transversales y paralelas, quedan únicamente por derribar las fincas de la calle de Tudescos, 30, 32, 34 y 36, e Hita, 4 y 6, adquiridas por la municipalidad en el mes de Febrero, ocupadas por diversas familias que desde la indicada época no satisfacen alquileres de ninguna clase, no se ha encontrado medio, hasta ahora, para obligarlas a desalojar las indicadas fincas, a pesar del entorpecimiento que esto significa para la marcha de las obras.

Con objeto de dar impulso a los trabajos de construcción de las galerías subterráneas de servicios, en las que han de alojarse los de agua, electricidad, etc., evitándose las constantes caías en la vía pública, e igualmente las demás de urbanización, anejas, se han dado las órdenes oportunas para que los contratistas de las fincas que se construyen actualmente procedan a retirar los materiales y vallar los terrenos en que aquéllas se encuentran empalizadas, con lo cual quedarán en breve demarcadas las alineaciones de este trozo de la Gran Via.

Todos los solares de esta sección correspondientes a la vía principal se hallan vendidos a particulares, y en ellos se construyen fincas de gran importancia, entre otras, las de propiedad del marqués de Cubas, con un gran teatro, ocupando la manzana comprendida entre las calles de Pi y Margall, Valverde, Desengaño y Hilario Peñasco.

También se construye un gran edificio, destinado en su totalidad a grandes almacenes—por el estilo de los del Louvre—, por la Sociedad Madrid-Paris, en la manzana comprendida entre las calles de Pi y Margall, Hilario Peñasco, Desengaño y Mesonero Romanos.

El ancho de esta vía será de 35 metros, con una longitud de 408,60 metros, teniendo la nueva plaza del Callao una longitud de 105 metros y 48 de latitud.

Las expropiaciones de fincas de esta sección fueron 129, cuyo importe ascendió a la suma de 18.318.863,76 pesetas, pagadas por el Ayuntamiento.

Las obras de galerías de servicios, alcantarillado, alumbrado, empedrado, bocas de riego, etc., se hallan calculadas en 954.347,05 pesetas.

El material que se empleará en la calzada, cuyo ancho es de 20 metros, será el pórfido, y las aceras, con un ancho de 7,50 metros, de losetas de cemento.

Se calcula que las galerías de servicios y urbanización total de la calle de Pi y Margall y calles transversales y paralelas, quedarán totalmente terminadas en el plazo de un año.

La construcción de fincas ha comenzado ya y seguirá simultáneamente con las de urbanización, por lo cual es indispensable cerrar al tránsito público las vías transversales.

DESPUES DE LA ELECCION DE HARDING

EL PROGRAMA DEL PARTIDO REPUBLICANO

Las recientes elecciones presidenciales norteamericanas pueden calificarse de paradójicas, por varias razones.

El partido republicano luchaba más como antisistema que como tesis; luchaba frente a una experiencia que condensaba la actitud del presidente Wilson durante la intervención norteamericana.

Ahora, los republicanos, haciendo suyas esas palabras, han conseguido un ruidoo e imprevisto triunfo. Esta ausencia de programa político sólo podía compensarse acudiendo a un medio apto para neutralizar estas deficiencias ideales: el prestigio personal del candidato.

Dejemos a un lado este problema genérico y veamos de fijar lo que aún no está claro; es, a saber: la política internacional que piensan adoptar los republicanos.

Así acontece al examinar el problema de México, la cuestión de Armenia, lo relativo a la Sociedad de Naciones; conviven el intervencionismo y el abstencionismo, y esa convivencia tiende más bien a encubrir lo primero que a garantizar el segundo.

En la sección titulada «Política extranjera», el programa de Harding (reclamando siempre ese sabor negativo que caracteriza la política de los republicanos) reprocha al Gobierno demócrata de Wilson la ausencia de principios, la falta de una orientación definida.

Viene, en primer término, la cuestión de México. Se protesta del verbalismo de Wilson, se aduce la ineficacia de sus notas reiteradas. A renglón seguido, la amenaza de una intervención, expuesta de un modo velado.

Se dice que los Estados Unidos no reconocerán en México un Gobierno al cual no pueda exigírsele responsabilidad, y en el caso de que los atentados a los intereses americanos en México continúen, «el partido republicano seguirá, con respecto a México, una política firme y eficaz, exigiendo el respeto a la bandera americana, conforme a los principios de derecho internacional y a los derechos que se derivan de Tratados».

Pero ¿es que el capitalismo yanqui está limpio de culpa? ¿El estado de México débese tan sólo a las querellas intestinas? ¿No están complicados en esta lucha mejicana sin fin esos sindicatos petroleros, que temen la nacionalización de los yacimientos petrolíferos?

Tales son, en esencia, las orientaciones internacionales de los republicanos, o, si el lector lo prefiere, la ausencia de orientaciones. Son principios que defienden quienes ascienden al Poder merced a una campaña condenatoria del imperialismo achacado a Wilson.

Veamos el lector si exagerábamos al afirmar en un precedente artículo que la elección de Harding se traduciría en una recidiva del «norteamericanismo». Esta apreciación se reafirma al leer en el programa de Chicago los principios proteccionistas y nacionalistas que Harding defiende.

«Será fácil «desunir» al pueblo mejicano, y una vez mantenida la escisión, completar la obra que se inició con la anexión de Texas».

El partido republicano es partidario de un acuerdo entre las naciones para mantener la paz del mundo; pero no acepta el pacto de la Sociedad de Naciones. «Por qué? Porque el pacto firmado en París, por su naturaleza, engendrará conflictos, controversias, enemistades entre las naciones».

Tal vez Harding no supo o quiso darse cuenta de lo que exige el mantenimiento de la paz mundial: una continua intervención. De dos cosas, una: o los Estados ignoran las injusticias —cuando no les afectan directamente—, y en ese caso la paz a expensas del derecho no vale la pena de ser mantenida, o bien toda violación jurídica implica una intervención que restaure el mal realizado.

Harding podía defender su tesis, denunciando cuanto hay de arbitrario en ese pacto, donde preponderan los fuertes; pero esto implicaba, por lo menos, la proposición de un organismo que substituyera al instrumento inservible que salió de Versalles.

Harding habla de un sueldo de la Sociedad de Naciones? He aquí dos de sus principales afirmaciones: «Debe crearse una Asociación internacional, por la cual se asegure la reunión inmediata de una Conferencia general, cada vez que la paz se vea amenazada; y en otro lugar: «En nombre del próximo Gobierno republicano prometemos que éste concluirá acuerdos con otras naciones del mundo, mediante los cuales pueda América cumplir ple-

namente sus deberes de civilización y humanidad, conforme al ideal americano, y sin abandonar el derecho que posee el pueblo americano de ejercer su criterio y su poder en favor de la justicia y de la paz».

Es decir, que los republicanos repudian todo organismo permanente, tienen fe en las reuniones convocadas precipitadamente, cuando la crisis que las motivan se han manifestado. Es cierto que se habla de la humanidad, de la justicia universal; pero todo a base del ideal americano. ¿Como si existiese en América del Norte un concepto de la justicia más puro o simplemente diferente al europeo? Reuniones ocasionales de naciones, sin una actuación continua, dejando en cada caso concreto entera libertad de abstención, por lo menos cuando así lo decidan los Estados Unidos, por considerarlo de acuerdo con su independencia. Y, sin embargo, el hombre que redactó estos vaguedades sospechosas reprocha a Wilson su política, mal perfilada e imperfectamente definida.

Entiéndase bien el alcance de nuestras críticas: no reprochamos el futuro presidente su apartamiento de la Sociedad de Naciones; bien al contrario, cada día que transcurre vemos en ese organismo más un instrumento de dominación que una garantía de justicia; porque hoy, la danza general del Comité ejecutivo y al propio tiempo las contradanzas de menor cuantía, como la queña «Entente» centro-europea y el grupo aislado de los Estados germánicos. Pero es preciso producirse con un mínimo de lógica, y no se puede condenar una organización y a renglón seguido proponer en su lugar otra, ni más justa ni menos sospechosa.

Esto no obsta para que Harding revoque el recuerdo de Washington, de Jefferson y de Monroe, aun cuando a renglón seguido niegue toda la tradición que encarnaron esos tres ex presidentes.

Hasta aquí lo que dice el programa de Chicago respecto a política internacional. Pero aún es más significativo lo que calla cuidadosamente. Nos referimos a Filipinas y Santo Domingo. Debe parecerle al partido republicano idílico, o poco menos, el «control» (léase intervención preanexionista) ejercido sobre la desventurada República de Santo Domingo.

No hay allí un problema que afecta directamente a esa «justicia universal» de que tan insistentemente habla el futuro presidente? ¿Es que tal vez se trata de una injusticia, que sólo lo es a los ojos de Europa, y que, por el contrario, según el «ideal americano», resulta perfectamente lícita? No lo creemos, o, por lo menos, debemos de confesar que Harding tiene una bien mezquina idea del «ideal americano».

Tal vez esa cuestión afecte a la independencia de los Estados Unidos (aun cuando los espíritus cándidos creamos que se trata de una usurpación). Si es así, Harding hace bien en apartarse de Europa; nunca llegaríamos a entendernos. De todos modos, los habitantes de Santo Domingo experimentarían una gran amargura al leer el programa de Chicago y percatarse de que Harding no les dedique ni una línea.

Luego resta la cuestión de Filipinas. No sabemos si es lícito el que un pueblo quiera regirse independientemente cuando juzga llegada su hora. Pero recordamos que durante la etapa presidencial de Mac-Kinley se pretextó la ayuda a una colonia insurreccionada para intervenir. Se nos dirá que los supuestos difieren; de acuerdo: entonces se trataba de privar al Gobierno español de una colonia y anexionarla, más o menos disimuladamente; pero ahora, como padecería el imperio colonial yanqui, lo que en 1898 se reputaba de justo, actualmente les parece detestable a los gobernantes herederos de Mac-Kinley.

Sospechamos que además del «ideal americano», tan exhibido por Harding, existe una «lógica americana».

Veamos el lector si exagerábamos al afirmar en un precedente artículo que la elección de Harding se traduciría en una recidiva del «norteamericanismo». Esta apreciación se reafirma al leer en el programa de Chicago los principios proteccionistas y nacionalistas que Harding defiende.

«Será fácil «desunir» al pueblo mejicano, y una vez mantenida la escisión, completar la obra que se inició con la anexión de Texas».

El partido republicano es partidario de un acuerdo entre las naciones para mantener la paz del mundo; pero no acepta el pacto de la Sociedad de Naciones. «Por qué? Porque el pacto firmado en París, por su naturaleza, engendrará conflictos, controversias, enemistades entre las naciones».

Tal vez Harding no supo o quiso darse cuenta de lo que exige el mantenimiento de la paz mundial: una continua intervención. De dos cosas, una: o los Estados ignoran las injusticias —cuando no les afectan directamente—, y en ese caso la paz a expensas del derecho no vale la pena de ser mantenida, o bien toda violación jurídica implica una intervención que restaure el mal realizado.

Harding podía defender su tesis, denunciando cuanto hay de arbitrario en ese pacto, donde preponderan los fuertes; pero esto implicaba, por lo menos, la proposición de un organismo que substituyera al instrumento inservible que salió de Versalles.

Harding habla de un sueldo de la Sociedad de Naciones? He aquí dos de sus principales afirmaciones: «Debe crearse una Asociación internacional, por la cual se asegure la reunión inmediata de una Conferencia general, cada vez que la paz se vea amenazada; y en otro lugar: «En nombre del próximo Gobierno republicano prometemos que éste concluirá acuerdos con otras naciones del mundo, mediante los cuales pueda América cumplir ple-

PANORAMA DE MADRID

SIBILAS, INVERNALES

De coincidir con los primeros días otoñales la oportunidad de unos fuertes chubascos que refrescan con inusitada intensidad la cálida atmósfera cortésana, se ve surgir, como fruto de la tierra, en cada uno de los estratégicos rincones ciudadanos las castañeras, esas sibilas del invierno, que anuncian con el fulgor de sus braserillos y el aroma fuerte que se fragua en sus hornillos, los fríos despidados del invierno.

«Parecen salir de la tierra, donde se ocultaron al surgir la Primavera, diosa que no les es propicia, y al anunciarse el pujante otoño, maduro y bonachón, recobran ellas su cetro cortésano, al amparo del cual serán creadoras de frío durante seis meses».

Porque es innegable que no es el frío quien nos da la castañera, sino la castañera la que produce el frío. Sedlas en estos días en que las dulzuras del otoño nos hacen desdeñar incautamente su cuscantado fruto. Todos desdeñan su mercancía; el público pasa a su lado indiferente, insensible al perfume invernal que emanan los anafres; nadie cerca su puesto...; y sin embargo, la humilde mujeruca permanece sentada ante su hornillo, una sonrisa maliciosa y una leve amenaza en sus ojos velados por el pañuelo que cubre su cabeza, y a medida que remueve las castañas murmura enigmáticas palabras de oculto sentido...

Nosotros hemos sorprendido su misterio, y es, no lo dudéis, que las castañeras son las creadoras del frío cortésano, las que van trazando, con los arabescos luminosos de sus braserillos, los conjuros que evocan: los vientos cortantes, los fríos cristalinós, las nieves deslumbradoras, los hielos finísimos... porque su misión es servir al despidado invierno, dios que las rige, y quiere vengarse duramente de la desdeñosa primavera, que ha de destronarlo y desdeñarle...

UN PASEANTE

La huelga de Riotinto ¿Qué se pretende?

Hemos dicho, sí, que nos vemos precisados a variar el rumbo o táctica empleada hasta el día 8 del corriente; pero hemos dicho antes que con nuestra conducta, ejemplar en todos los órdenes, se ha deshecho para siempre esa leyenda que en todas partes nos acusaba de dinamiteros, de feroces, de sanguinarios. Y como lo que decimos es siempre hijo de una convicción, de un estado de ánimo suficientemente meditado, es siempre una verdad, un axioma.

Por esta causa, en nuestra imaginación, fresca, sin calentura, no ha entrado para nada, ni entrará, la idea del explosivo. Nos ocurre con esto lo que a los chicos que venden avellanas: todo se les antoja comer, menos la golosina que venden. Habitados al estruendo y al manejo de la dinamita, todo se nos ocurre menos el empleo de este explosivo.

Nosotros, como todo ser humano, queremos cosas nuevas, desconocidas, nunca vistas por nosotros; la dinamita es vieja, está gastada, en total desuso, y para los de Riotinto, más; aquí se duerme con ella, se duerme encima de ella, no se la teme, no se la mira, no se la quiere. Eso, para los que la desconozcan, porque para esos es sorprendente.

Sin embargo, apenas se anuncia una nueva era; apenas se habla de un movimiento de solidaridad que tenga por base una huelga general; apenas se dice que la Confederación General del Trabajo se dispone a facilitar su concurso; apenas se dice por los actores españoles que dirigen al rey un escrito firmado por todos los hombres que en Ciencias, Arte y Literatura ocupan un puesto; apenas se dice que se pedirá el concurso del comercio y, como esto, otros actos que tengan por finalidad la solución de la huelga en el sentido que pedimos, una serie de petardos procura nublar el horizonte diáfano de este conflicto, pretendiendo desvirtuar lo que ya no puede desvirtuarse, procurando restar simpatías a quien ya las tiene todas, y esa pretensión será difícil, porque nos disponemos a decir todo lo que sepamos.

Tiempos atrás, aun disfrutando de una normalidad excelente, una serie de robos y petardos convulsionó por unos meses a estos pueblos. Claro está que como la situación era normal, los trabajos de la mina se hacían, el obrero circulaba libremente y pudo darse cuenta exacta de quiénes eran los ladrones y petardistas.

Ahora vuelven los petardos, y de maneras tan sorprendentes, que sin querer acude a nuestra imaginación lo que de antes sabemos. Esto es, que el mismo elemento de antes se dedica a proseguir o a cumplir el único objetivo que tiene dentro de esta Compañía. Hombrés nacidos para el mal, hombres-máquinas que sólo destruir pretenden, al cobrar un sueldo de quien quiera que sea el que lo pague, no lleva otro objetivo que el de hacer daño. ¡Malditos entes!

Hace unos días estalló un petardo en una ventana de la oficina de Costas San Dionisio. Hace reír a todo el mundo el efecto hecho: ni un cristal ha roto; nada, absolutamente nada ha descompuesto; allí estaban unos esquirolés, un guardia y un momento antes estuvo una pareja de la Guardia civil. Hay preso un obrero huelguista, un delegado

del Sindicato, que justifica su inocencia. Sin embargo, sigue siendo guardia y anda suelto el guardia que allí había, a pesar de que la Guardia civil y los mismos guardas con el público dicen quién puede ser el autor.

Vuelven ayer los petardos, uno en casa del guarda de Nerva, otros en postes de cables eléctricos; de éstos se afirma que ni el sitio donde estalló el petardo puede apreciarse, puesto que no se advierten señales en ninguna parte.

El del domicilio del guarda aseguran que ha cuarteado la casa, roto muebles, etc.; pero todo acompañado de un verdadero milagro, de una obra providencial. Minutos antes, toda la familia del guarda había estado en el sitio del destrozo. ¿No es una feliz casualidad? Nos alegramos de que no haya desgracias personales, y por eso decimos, y por que estamos seguros de nuestra obra, de lo que aconsejamos, de lo que pretendemos, decimos repetidamente a todos que esos petardos son maniobras de los agentes de la Compañía, que en otros tiempos hicieron la misma labor acompañada de robos a granel.

Y decimos que esos agentes son algunos guardas y guardias señalados por el resto de sus compañeros, como se puede comprobar cuando alguien se lo proponga.

He ahí, españoles, la última hazaña de estos mal aconsejados: desvirtuar lo que tiene de justo y noble este movimiento, puramente obrerista, con el santo fin de restarnos simpatías. Si no es eso, ¿qué se pretende? ¿Por qué fué llevada a la cárcel una parte de la Comisión de huelga de obreros que actúa en Nerva?

CONSTANTINO THENAZ

Noviembre, 17.

Explosión de un petardo

Huelva, 19.—Dicen de las minas de Riotinto que en la madrugada última estalló un petardo debajo de la casa habitación de un capataz de cuadrilla volante. No hubo desgracias. El edificio sufrió desperfectos. Hay cinco detenidos.

Una conferencia de Madariaga

En el Instituto de Ingenieros civiles de España ha dado una conferencia el ingeniero de Minas D. Cesáreo Madariaga acerca del problema de Riotinto, que considera como un problema nacional, y censuró el proceder de la Compañía, citando algunos casos de lo que el conferenciante considera competencia ilícita con el resto de las minas de la región, y que supone un perjuicio para la economía nacional.

Terminó diciendo que ya que los ingenieros españoles desconocen el problema e ignoran cuanto se refiere a aquella región, la mejor solución del conflicto sería una coacción por parte de todos estos ingenieros reunidos.

El público que asistía a la conferencia aplaudió mucho al conferenciante.

Grecia sin rey

Una intervü con M. Gounaris

Atenas, 10.—El Sr. Gounaris ha hecho unas declaraciones al representante de la Associated Press.

M. Gounaris ha declarado que espera que el plebiscito llame a Atenas al rey Constantino. Cuando se conozcan los resultados de las elecciones se convocarán las Cámaras y se celebrará el plebiscito.

«Inglaterra y Francia—ha dicho—no podrán oponerse a la voluntad del pueblo griego, libremente expresada.»

Uno de los primeros actos del Gabinete será la desmovilización. El Gobierno griego cuenta conservar Esmirna, concertando un acuerdo con Turquía.

Se autoriza a los hijos de Constantino para que regresen a Grecia

Lucerna, 19.—En una intervü concedida al corresponsal del «Daily Mail», en Lucerna, el ex rey Constantino ha declarado que había recibido un aviso de Atenas diciendole que sus hijos podían ya regresar a Grecia.

La desmovilización del ejército griego

París, 19.—Una alta personalidad inglesa ha declarado que caso de desmovilizarse el ejército griego, sus territorios serían indudablemente atacados por Bulgaria o Turquía, en cuyo caso Inglaterra se desligaría de toda defensa a los territorios concedidos a Grecia, cuya nación, a juicio de la citada personalidad, tendría que volver a las fronteras que tenía en 1914.

La Entente y Grecia

Londres, 19.—Francia e Inglaterra negocian a propósito del fracaso de la política venizelista y de la actitud que convendrá tomar en el caso de que el rey Constantino vuelva a ocupar el Trono. Se cree saber que Italia será también consultada.

Los agregados de la Legación en París presentan la dimisión

París, 19.—Según el «Petit Journal», el señor Melas, primer secretario de la Legación de Grecia en París, y el agregado militar de la misma, han enviado al nuevo Gobierno griego la dimisión de sus cargos.

Probable ruptura con Grecia

Londres, 19.—En los círculos oficiales se declara que si el ex rey Constantino vuelve al trono de Grecia, es probable que la Gran Bretaña rompa las relaciones diplomáticas con este país, y que las demás potencias de la Entente sigan su ejemplo.

El Convenio entre España y Grecia

En el ministerio de Estado se ha celebrado el cambio de ratificaciones del Convenio sobre sucesiones entre España y Grecia.

Asistieron al acto el ministro, marqués de Lema, y el representante del Gobierno griego, cambiándose frases de mutua consideración entre ambas personalidades.

DESDE CALCUTA

Los dos partidos políticos

No parece sino que el Gobierno representativo y democrático necesita para su desarrollo y vitalidad la división de la nación en partidos; la agrupación de las fuerzas políticas en más o menos convencionales compartimientos, con el objeto de educar políticamente a las masas ignorantes del pueblo. El ejemplo de Inglaterra y de tantas otras naciones del continente europeo confirma la aseveración.

La India no quiere ser menos que los países considerados como periaestardantes de la civilización, y así, desde el momento que se publicó el decreto de reformas, hace poco menos de un año, la unidad de la vida nacional y de los movimientos nacionalistas han desaparecido por completo.

Alma y vida de las reformas sociales y políticas y portavoz de los sentimientos nacionalistas ha sido, por espacio de muchos años, el Congreso nacional, y a él asistían y cooperaban a sus importantes discusiones elementos de todos los matices. Probablemente existían diferencias en puntos accidentales, mas el temor de fraccionar las fuerzas del Congreso lo mantenía compacto y obedientes a los ideales del mismo.

Este temor ha desaparecido aparentemente y la división de los políticos de la India en liberales y nacionalistas o moderados y extremistas llegó a ser un «fait accompli» en la sesión del Congreso nacional, celebrado en Amritsar, pocos días después de publicado el decreto de reformas. Los liberales brillaron por su ausencia, y aún fueron más lejos, pues pocos días después se reunían aquí para trazar su programa político.

La India entra en su período democrático, de Gobierno representativo, dividida en fracciones, en partidos, que explotarán su vida nacional, bajo el pretexto de educarla y dirigirla. Estos mentores quizá la cuesten caro. El ejemplo cunde, y al transplantar la democracia, planta exótica en estas latitudes, el árbol es transplantado con todas sus raíces y follaje: los partidos, las fracciones, los rencores políticos y la adoración del «leader» de cada uno.

¿Cuáles son los puntos que diferencian las fuerzas políticas de la India? ¿En qué se fundan estas divisiones? A los que hemos contemplado el génesis de estos partidos y hemos asistido a su desarrollo, no es difícil comprender la razón de todo ello.

El problema que se presenta ante el educado indio, el indio que ha comenzado a sentir vibrar en su alma las pulsaciones del patriotismo, el problema de suma trascendencia y que demanda inmediata solución, es el problema nacionalista; las relaciones de la India con el imperio Británico.

Por largo tiempo, pensadores ingleses, perfectos conocedores del alma oriental, han venido sosteniendo la absoluta incapacidad de la India para gobernarse a sí misma. El sistema de las cartas, por una parte, y las relaciones nada armoniosas entre las dos más numerosas comunidades: los Hindus y los Mahometanos, relaciones que con frecuencia se externalizan en graves disturbios, por otra, hacen imposible, en su opinión, un Gobierno democrático. Esta teoría ha sido combatida tanto por escritores ingleses como indios, hasta tanto que en Agosto de 1917, el emperador Jorge V declaró ser el intento del Gobierno británico otorgar a la India la misma independencia de que gozan otras colonias y partes del imperio, y que el primer plazo de esta independencia sería concedido sin pérdida de tiempo. Y en cumplimiento de esta solemne promesa, el Parlamento inglés pasó el «bill» de reforma.

Ahora bien, si se tiene en cuenta que el «bill» fué redactado tras largas discusiones y consultas con los «leaders» de la opinión pública en este país, y que el secretario de Estado visitó en persona la India, con el objeto de encontrar una fórmula de conciliación, se juzgaría que el «bill» ha sido recibido con unánime aplauso. Mas lejos de esto, el Congreso se opuso tenazmente, desde los comienzos, a la legislación integrada en el «bill», considerándola incapaz de satisfacer las aspiraciones nacionales, y en la sesión de Amritsar, el «bill» fué rechazado como mezquina concesión.

El nacionalista y extremista apoya el Congreso; el moderado y liberal, por otra parte, sostiene que el «bill» otorga un minimum de libertad e independencia, pero que ofrece oportunidades excepcionales para demostrar ante el mundo civilizado la capacidad de los indios para gobernarse a sí mismos y el restorvo de los derechos concedidos será prueba palmaria de su idoneidad para mayores responsabilidades. El extremista demanda absoluta independencia en el corto período de un año; el moderado se contenta con un gradual desarrollo, bajo la experta dirección de los políticos ingleses.

Esta es la diferencia fundamental que divide a los primeros y la calma a los segundos.

P. G. BRIDGE

ROBO EN UN COMERCIO

Valencia, 19.—En la madrugada última el dueño de un almacén de tejidos de seda, alarmado por el temporal, se dirigió a su establecimiento para comprobar si penetraba agua por la claraboya. Al franquear la puerta se encontró sorprendido con la presencia de dos ladrones, los que se dedicaban a preparar fardos de seda de considerable valor. Los ladrones fueron detenidos.

En el interrogatorio a que fueron sometidos se declararon autores de otros robos en distintos comercios.

También delataron a la persona con quien se entendían para la venta de los géneros robados.

Cuentistas extranjeros

La sabiduría del doctor Bog

Había en Londres, bajo el reinado de Isabel, un sabio, llamado Bog, que era muy célebre bajo el nombre de «Bogus», por un «Tratado de los errores humanos», que nadie conocía. Bogus, que trabajaba en él hacía veinticinco años, no había publicado ni una sola página. Pero su manuscrito, puesto en limpio y colocado sobre un estantito en el hueco de una ventana, tenía nada menos que diez volúmenes en folio.

El primero trataba del error de nacer, principio de todos los otros. Se veían en los siguientes los errores de los niños y de las niñas, de los adolescentes, de los hombres maduros, de los viejos y los de las personas de diversas profesiones, tales como hombres de Estado, vendedores, soldados, cocineros, publicistas, etc., etc.

Los últimos volúmenes, aún imperfectos, comprendían los errores de la República, que resultan de todos los errores individuales y profesionales. Y tal era el encadenamiento de ideas en esta bella obra, que no se podía quitar una página sin destruir el resto. Las demostraciones salían unas de otras, resultando ciertamente de la última que el mal es la esencia de la vida, y que si la vida es una cantidad, se puede afirmar con una precisión matemática que hay tanto mal como vida sobre la tierra.

Bogus no había tenido el error de casarse. Vivía en su casa con una vieja aya, llamada Kat, es decir, Catalina, y a quien llamaba Clausentina, porque era de Southampton.

La hermana del filósofo, de un espíritu menos trascendental que el de su hermano, había, de error en error, amado a un vendedor de paños de la City, se había casado con dicho vendedor y dado al mundo una niña llamada Jessi. Su último error había sido morir después de diez años de matrimonio, causando así la muerte del vendedor de paños, que no pudo sobrevivir. Bogus recogió en su casa a la huérfana por caridad, y también con la esperanza de que le suministraría un buen ejemplar de los errores infantiles.

Ella tenía entonces seis años. Durante los ocho primeros días que estuvo en casa del doctor lloró y no dijo nada. La mañana del noveno dijo a Bogus:

—He visto a mamá; estaba toda vestida de blanco, tenía flores en un pliegue de su traje; las ha derramado sobre mi lecho, pero no las he hallado al despertar. Dame las flores de mamá.

Bogus notó este error; pero reconoció, en el comentario que hizo, que era un error inocente y algo gracioso.

Algún tiempo después Jessy dijo a Bog:

—Tío Bog, eres viejo y feo; pero te quiero mucho, tienes que quererme también.

Bog cogió la pluma; pero reconociendo, después de alguna reflexión, que no tenía ya aspecto joven, y que no había sido nunca bello, dejó de notar las palabras de la niña. Solamente dijo:

—¿Y por qué te he de querer, Jessy?

—Porque soy pequeña.

—¿Es cierto (se preguntó Bog), es cierto que hay necesidad de querer a los niños? Puede ser, porque, en verdad, tienen gran necesidad de que se les quiera. Por ese lado, se puede excusar el común error de las madres que dan a sus hijos su leche y su amor. Es un capítulo de mi tratado que hay que revisar.

El día de su santo, por la mañana, el doctor, al entrar en la sala en donde estaban sus libros y sus papeles, a que llamaba su librería, sintió un buen olor, y vio un bote de clavetes sobre el borde de la ventana. Eran tres flores, pero tres flores escarlata, que a luz acariciaba gozosamente. Todo reía en la docta sala; el viejo sillón de tapicería, la mesa de nogal, los viejos tomos de los libros, reían con su forro leonado, con sus pergaminos y su piel de marrana. Bogus, seco como ellos, se puso, como ellos, a reír. Jessy le dijo, abrazándole:

—Mira, tío Bog, mira: allí está el cielo (y ella mostraba, a través de los vidrios laminados de plomo, el azul ligero del aire); y más abajo está la tierra (y mostraba el bote de clavetes); y entre los dos, los gruesos libros negros, el infierno.

Los gruesos libros negros eran precisamente los diez tomos del «Tratado de los errores humanos», colocados en el hueco de la ventana.

Este error de Jessy recordó al doctor su obra, que descuidada hacía algún tiempo, para pasearse por las calles y los parques con su sobrina. La niña descubría en estos mil cosas amables, haciéndose las al propio tiempo descubrir a Bogus, quien no había nunca sacado la nariz fuera de sus libros. Reabrió sus manuscritos; pero no se reconoció ya en su obra, en la que no había ni flores ni Jessy. Afortunadamente, la filosofía le ayudó, sugiriéndole la idea trascendental de que Jessy no servía para nada. Se agarró a esta verdad, tanto más sólidamente, cuanto que era necesaria a la economía de su obra.

Un día que meditaba sobre esto, halló a Jessy ensartando en la librería una aguja ante la ventana en que estaban los clavetes. Le preguntó lo que quería coser.

Jessy le respondió:

—No sabes, tío Bog, que las golondrinas se han ido?

Bogus no sabía nada de eso, pues no decían nada sobre tal asunto ni Plinio ni Avicena.

Jessy continuó:

—Kat...
—¿Kat? (gritó Bogus). ¡Esa niña quiere hablar de la respetable Clausentina!

—Kat me ha dicho ayer: Las golondrinas han partido este año más pronto que de costumbre; esto nos anuncia un invierno precoz y figuroso. Kat me lo ha dicho. Además, he visto a mamá con un traje blanco, con una aureola en los cabellos; solo que no llevaba flores como la otra vez. Me ha dicho: Jessy, saca del cofre la hoppelanda forrada del tío

Bog, y recóselas; está en mal estado. Me he despertado, y en seguida he sacado la hoppelanda del cofre; como está rota en muchos sitios, voy a recoserla.

Vino el invierno, y fué tal como lo habían predicho las golondrinas. Bogus, envuelto en su hoppelanda, con los pies cerca de la chimenea, trataba de enmendar ciertos capítulos de su tratado. Pero cada vez que llegaba a conciliar sus nuevas experiencias con la teoría del mal universal, Jessy embrollaba sus ideas trayendo una copa de buena cerveza o mostrándole sus ojos y sus sonrisas.

Cuando llegó el verano dieron tío y sobrina paseos por los campos. Jessy traía hierbas que ambos clasificaban por la noche, según sus propiedades. Mostraba ella en esos paseos un espíritu justo y un alma encantadora. Una noche, extendiendo sobre la mesa las hierbas cogidas durante el día, le dijo a Bogus:

—Ahora, tío Bog, conozco por sus nombres todas las plantas que me has enseñado. Estas son las que curan y éstas las que consuelan. Quiero guardarlas para reconocerlas siempre, y para que las reconozcan otros. Necesito un libro grueso para que se sequen entre sus hojas.

—Toma este—dijo Bog.

Y le mostró el tomo primero del «Tratado de los errores humanos».

Cuando el volumen tuvo una planta en cada hoja, tomaron el siguiente, y en tres veranos la obra maestra del doctor quedó completamente convertida en un herbario.

ANATOLE FRANCE

Baja de precios del papel

La Cooperativa de fabricantes de papel ha comunicado a su clientela que a partir del 20 del corriente los precios de las diversas calidades que aquella produce serán reducidos entre 10 y 15 por 100.

Nuestra acción en Marruecos

Berenguer a Madrid.—Se suspenden las operaciones

Cádiz, 19.—El lunes o martes de la próxima semana llegará a este puerto, en el vapor «Delfín», el general Berenguer, que va a Madrid a pasar unos días con su familia y a conferenciar con el Gobierno.

Las operaciones han sido suspendidas hasta la próxima primavera.

Llegada de tropas

Cádiz, 19.—Llegó de Larache el vapor «Delfín», que trae pocas tropas por las dificultades para embarcar que opone la barra de Larache.

Los oficiales llegados refieren detalles de las fastuosas entradas de las tropas del general Barrera.

También han dicho que los caminos de aquella zona se hallan verdaderamente intransitables a causa de los últimos temporales, y que estiman imprescindible una gran vigilancia y un fuerte abastecimiento de las nuevas posiciones, para aminorar los efectos de los seguros ataques de los kabiliosos.

Combate durante un reconocimiento

Larache, 19.—Las tropas de la Policía indígena han efectuado un reconocimiento en las posiciones avanzadas. Hacia Aulet y Uasaf, un grupo de rebeldes hostilizó a las fuerzas, hiriendo al teniente de la Policía D. Rafael Fernández Maquieida, que las mandaba.

Comenzaron el tiroteo unos cuantos rebeldes; pero los grupos fueron engrosando y el teniente Fernández Maquieida dió orden de que las fuerzas rompieran el fuego sobre los grupos que estaban en las proximidades del río.

El Sr. Fernández Maquieida recibió un balazo en la cara y cayó al suelo, sufriendo gran hemorragia. Ordenó que las fuerzas se retiraran a la posición y él fué trasladado a Tzelata, y ayer ingresó en el hospital de Larache.

Tiene una herida en la boca, con orificio de salida en la mandíbula superior. Su estado es grave.

El alto comisario proyecta recorrer las posiciones ocupadas en este territorio por la columna del general Barrera.

Hoy han comenzado los festejos en honor de las tropas.

La suscripción popular alcanza la cifra de 10.694 pesetas.

Un tiroteo

Comunica el alto comisario que al establecer algunos puestos para proteger trabajos del puente que se está tendiendo sobre el río Lauel, camino de Nexauen, se sostuvo tiroteo con el enemigo, resultando, por nuestra parte, heridos los soldados de Arapiles Juan Pinillo Sánchez y José Carba Expósito, y otro muy leve de regulares.

El nuevo ministerio belga

Bruselas, 19.—El nuevo ministerio belga ha quedado constituido como sigue: Presidencia del Consejo e Interior, monsieur Carton de Wiart; Justicia, M. Emile Vandervelde; Negocios Extranjeros, M. Gaspar; Hacienda, M. Theunis; Defensa nacional, M. Lippens; Ferrocarriles, Correos, Telégrafos y Marina, M. Neugtan; Arte y Ciencias, M. Destrees; Industria, Trabajo y Abastecimientos, M. De Waelers; Trabajos públicos, M. Ansele; Agricultura, barón Ruzette; Colonias, M. Luis Frank; Regiones devastadas, M. Van de Vyvere.

La aceptación de los dos liberales señores Neugtan y Lippens no es todavía oficial. La respuesta no será conocida definitivamente hasta esta tarde. Se declara, sin embargo, que esta aceptación es segura.

Se sabe que M. Dellacroix reemplazará al coronel Theunis en la Comisión de reparaciones de París.

Mujeres célebres

Florence Nightingale

Aún conservo en mi memoria el triste y repugnante recuerdo de la impura Mesalina, y para borrarlo haré la silueta de una santa y admirable mujer, que, aunque inglesa de estirpe y nacionalidad, vivió en la esplendorosa ciudad italiana de Florencia.



Fuó su nacimiento en 1819, y sus padres, mister William Shore Nightingale y su esposa mister Mrs. Lea Pluriff. Dotados de una gran fortuna, dieron a su hija, que recibió el nombre de la ciudad nativa, una educación brillantísima, y como la inglesita poseía un extraordinario talento, niña aún ya hablaba cuatro o cinco idiomas, era una matemática notable y en Ciencias y Letras causaba el asombro de cuantos la conocían, completando su cultura un continuo viajar por todo el mundo.

Pero no predominaba en Florence Nightingale el cerebro, sino el corazón, y ello hizo que cuando en 1851, y con ocasión de la gran Exposición de Londres, los ricos del mundo entero viajaban por curiosidad de turistas o en busca de placeres, miss Florence dedicara sus días a visitar los Hospitales, Asilos y Escuelas, porque la ternura de su alma la llevaba al lado de los que sufren, de los que carecen de pan y afecto.

Un buen día la generosa dama se encierra en un hospital cerca de Dusseldorf, y de esta institución, una de las más severas de Europa, sale conociendo a fondo cuanto se precisa para el cuidado y curación de los que padecen.

Las dulzuras del hogar opulento y confortable no bastan a detener su altruista carrera, y miss Nightingale se encarga de un asilo en imminente riesgo de cerrarse, y con su talento, con su esfuerzo personal y su fortuna, encauza la marcha de la benéfica institución.

El delicado estado de su salud obliga a Florence a reintegrarse entre los suyos, y cuando más tranquila está, por toda Inglaterra se extienden las dolorosas noticias de lo que el ejército aliado sufre en Crimea.

El país en masa se apresta a remediar tales desventuras, y en muy pocos días el gran diario londinense «The Times» reúne en sus oficinas una enorme cantidad de millones con que remediar las necesidades de los ejércitos que pelean en Crimea.

«The Times», esa hoja portadora del pensamiento inglés; ese órgano de la opinión británica, que, inspirándose en los más puros ideales de justicia, ha emprendido gloriosas campañas, no debemos olvidar su reciente información acerca de los horrores de Kiotinto, cometidos por algunos de sus compatriotas, tal vez indignos de llamarse ingleses, encarga a Mr. Mac Donald la distribución de los socorros; pero faltan enfermeras aptas para el cuidado de enfermos y heridos.

Miss Florence Nightingale no vacila, y solicita ese puesto de honor y abnegación, y a Crimea va, y en Crimea es el ángel que consuela y vigila, que conforta y embellece las tristes salas donde millares de heridos y enfermos gimen y maldicen.

Nadie desobedece a la inglesita, que, dulce y buena y heroica, acude la primera donde el dolor es más intenso, el sacrificio mayor, el trabajo más penoso.

Los que agonizan o los que sufren sonríen al verla acercarse; todos la llaman la «Heroína», y la Heroína prodiga a todos el consuelo de sus manos como palomas que al cruzar acarician, la alegría de sus serenos ojos, el eco blando y arrullador de su palabra apasionada y noble.

Los posidos de espantosas torturas, los que blasfeman y se retuercen e insultan a sus médicos y enfermeros, se tornan tímidos y resignados cuando Florence se les aproxima, y parece como si sus dolores huyesen ante la santa mujer.

Pero la santa mujer sufre también, y como la humana resistencia tiene un límite, Florence cae enferma, y mal de su grado se ve forzada a buscar alivio a sus males.

Lord Ward pone a su disposición un «yacht», y el Gobierno inglés piensa en qué recompensa ofrecerle.

Dotado de un fino instinto, el pueblo, congregado en un gran «meeting», resuelve el problema, fundando un gran establecimiento benéfico, bajo los auspicios de su filantrópica compatriota.

¡Qué mejor galardón!

Esé es el que más estima Florence Nightingale, para quien tiene un valor muy relativo el soberbio brazalete de brillantes que le regaló el sultán de Turquía y la espléndida cruz de San Jorge que le dedicara la reina Victoria.

Para miss Nightingale sólo hay un ideal, y él es su único norte, su única alegría, su premio mejor: la caridad; esa caridad que ahora le haría abominar de ciertos compatriotas que en tierras españolas oprimen a unos obreros y ponen en trance de muerte a millares de mujeres y de niños.

¡Gloria a miss Florence Nightingale!

AMY DORRIT

Formidable incendio

San Sebastián, 19.—Esta madrugada, a las dos, se oyeron numerosos disparos de revólver, que partían del paseo de Atocha. Los disparos fueron hechos por un agente de Vigilancia y una pareja de Seguridad, en señal de alarma.

La causa era que uno de los serenos que

prestan servicio en el barrio de Gros vió una gran llamarada, que se elevaba sobre un edificio del paseo antes mencionado. Acudió a aquel lugar, y pronto se dió cuenta de que en una de las casas enclavadas en las cercanías del frontón se había declarado un incendio.

El fuego se había iniciado en una casa pequeña, en la que actualmente había instalada una corería y fábrica de velas.

Pronto llegaron los bomberos con la bomba-automóvil, al mismo tiempo que llegaban los serenos de los barrios cercanos. También acudieron presurosos al lugar del siniestro algunos transeúntes que habían visto el resplandor.

Las primeras personas que acudieron se dieron cuenta del gran peligro que corrían los porteros, que se encontraban durmiendo. Se les dió aviso y pudo salvarse.

Después se procedió al salvamento de los muebles, que fueron sacados al jardín.

Se ignora cómo se inició el incendio. El resplandor del fuego se veía desde la calle de San Marcial. A las dos y media el incendio había adquirido grandes proporciones. El fuego, concentrado en el interior, al tener salida, lo invadió todo. El tejado ardía por todas partes, y al propagarse el fuego salían enormes llamas y espesas columnas de humo.

Los bomberos, hábilmente dirigidos por el arquitecto municipal, trabajaron heroicamente. La bomba-automóvil funcionaba sin cesar. De este modo pudo localizarse el fuego, aunque no se pudo atajar en el edificio, que a las tres de la madrugada había quedado reducido a cenizas.

El dueño de la fábrica se llama D. Miguel Bengochea.

Las pérdidas se calculan en 70.000 duros.

La situación política en Alemania

El tráfico de viajeros entre Alemania y Polonia

Berlín, 19.—Aun cuando no hayan terminado las conversaciones entre Alemania y Polonia respecto al tráfico de viajeros, yendo de Alemania a Prusia oriental y viceversa, a través del pasadizo polaco, se ha acordado hacer circular desde ahora entre Berlín y Königsberg.

Los viajeros que utilizan esos trenes estarán dispensados de proveerse de pasaportes polacos.

Una nota a la Sociedad de las Naciones

Berlín, 19.—El Gobierno alemán ha dirigido a la Sociedad de las Naciones una segunda nota, relativa a los territorios de Eupen y de Malmedy, en la que declara que sólo la Conferencia de la Sociedad de Naciones tiene derecho a pronunciarse sobre esta cuestión en juicio definitivo.

Los funcionarios del Estado piden aumento de sueldo

Berlín, 19.—La mayoría de los funcionarios del Estado de Hamburgo y en la región industrial de Dortmund, reclaman un aumento en sus sueldos, que llega hasta un 100 por 100, amenazando con recurrir a la violencia en el caso de que sus peticiones de mejora no fuesen atendidas.

Huelga ferroviaria

Berlín, 19.—El tráfico ferroviario entre Baviera e Innsbruck estará interrumpido durante cuatro días, coincidiendo con las fiestas que se celebran en el Tírol.

Los ferroviarios de dicha línea han declarado esta huelga, manifestando que no tiene otro objeto sino el de impedir a los afiliados a las organizaciones «Heiferich» que concurren a los concursos de tiro que, con motivo de la fiesta, tendrán lugar en el Tírol, por considerar estos concursos de un carácter marcadamente reaccionario.

ESTAFA DE 80.000 PESETAS

Bilbao, 19.—El juez del distrito del Centro ha aceptado la denuncia presentada contra José María Velilla por estafa de 80.000 pesetas.

El denunciante será hoy citado para ampliar la declaración. Se asegura que en varios los encartados en la estafa, y que muy en breve se dictarán tres autos de procesamiento.

UNA VOTACION

Los vocales del Instituto de Reformas Sociales

Según noticias de origen fidedigno, la candidatura que la Unión General de Trabajadores ha presentado para la elección de los vocales obreros del Instituto, ha obtenido una votación aplastante.

No existe término de comparación, según estas noticias, entre los resultados obtenidos por la candidatura de la Unión y los de las otras tendencias, pudiéndose asegurar que aquella ha triunfado casi por unanimidad.

LAS TORMENTAS

Cartagena, 19.—Ha descargado una formidable tormenta de agua y granizo.

Todas las calles están convertidas en verdaderos ríos.

La vía férrea está cortada entre los kilómetros 514 y 515.

La población se halla incomunicada y reina mucha alarma, pues el agua, en las calles, alcanza una altura considerable.

Hasta ahora no se tienen noticias de que hayan ocurrido desgracias.

Varias inundaciones

Valencia, 19.—Se ha desencadenado fuerte temporal de aguas, que ha producido algunas inundaciones en los poblados marítimos.

UNA NOVELA DE FRANCE

“LA MUJER DE NADIE”

José Francés, el notable literato, acaba de publicar otra novela. Tomamos para nuestros lectores uno de los capítulos de esta obra, tan interesante como todas las de su autor.

«La casa de Javier Tasara estaba situada al final de la calle de Ferraz. Era un antiguo hotelito transformado por él para instalar los estudios y la vivienda.

Los estudios eran tres. Dos para él, en la planta baja y en el piso segundo, y otro para los discípulos con entrada directa e independiente por el paseo de Kosales.

Entre su estudio grande y el de los discípulos había el jardín. Un jardín amplio, frondoso, con árboles viejos, donde los pájaros anidaban y rebullían algareros al amanecer y al comienzo de los vespersos, con macizos de flores, con pasillos, recónditos, con un parral sobre soportes de hierro pintados de azul ultramar, con limpidos regatos que extendían por todas partes su alegre canturía, con asientos claros de cerámica sevillana y de cuando en cuando el bronce o el mármol de alguna fiel reproducción clásica alternando con esculturas originales de maestros contemporáneos, como Isidro Martorell.

El estudio de Tasara se dividía en taller de trabajo y en salón para recibir a sus amigos y a las visitas. En el taller de paredes desnudas, pintadas de un blanco marfilino, los cuadros estaban vueltos hacia ellos, o en el suelo, con ese amontonamiento de los días preliminares de una Exposición, o colocados en los varios caballetes; pero estos últimos, tapados con telas. Incluso la misma obra donde trabajara actualmente el pintor, quedaba también, salvo en las horas de sesión, vuelta hacia la pared en su caballete. En el centro del taller, la tarima de los modelos.

En un rincón, un diván turco muy bajo, lleno de almohadones. Algunos sillones fraileros, la estufa, próxima a la tarima, y una mesa con las cajas y tubos de color. En el fondo, frente al ventanal, que tenía todo el largo de uno de los muros, y sobre el cual se corrían diversos juegos de cortinas, había una puercita pequeña para entrar al tocador donde se desnudaban las modelos. Y también esta habitación pequeña, recubierta de cretonas claras y espejos, con su «chaise-longue» y sus «bids», tenía otra puercita de escape, de verdadero escape, a la antecala, de donde nunca faltaba Manolo, el criado y confidente de Tasara.

El salón estaba, en cambio, amueblado de un modo suntuoso, con sus cuadros antiguos y auténticos sobre los muros, tapizados de un brocatel violeta, con sus reposteros y cornucopias; las estatuillas y bustos, sobre barrocas columnas de madera, arrancadas a alguna iglesia pueblerina; sus sillones, tallados y guarnecidos de terciopelo y damasco; arcones góticos y del Renacimiento, bargueños, sillones de caderas con embutidos mudjares; una vitrina de ébano con adornos de concha y bronce, en cuyos estantes, recubiertos de un damasco antiguo de un rojo desvaído, fulguraban las medallas y condecoraciones del artista entre camafeos, entalles y abanicos antiguos y miniaturas; un brasero del siglo XVI sobre su basamento de hierro, y dentro, en un cuenco de cristal del mismo diámetro, flotando en el agua, rosas de porcelana; imágenes de talla policromada, cerámicas, divanes bajos y de enorme amplitud, mesitas colimadas de libros y de revistas, un piano...

El otro estudio de Tasara, próximo a su alcoba y al cuarto de baño, con una escalera interior que comenzaba también en la antecala, y que sólo conducía a este estudio discreto, era más íntimo, más recogido, y en él solía trabajar el artista algunas mañanas en los retratos y en las obras que deseaba hurtar a las miradas y los comentarios ajenos. Era un saloncito frívolo, con muebles claros y modernos, con una ventana que daba sobre el jardín, y desde la cual se dominaban el vasto panorama de la Moncloa y El Pardo.

En el estudio grande se reunían los viernes, por la tarde, grupos heteroclitos y divertidos. Artistas, escritores, mujeres del teatro y de la aristocracia puestas en entredicho; políticos, camarileros de elevada categoría. Algunos eran habituales y constantes; otros, accidentales y de ocasión, figuras decorativas que asistían dos o tres veces y no volvían más. Alternaban con los ex ministros de Instrucción pública y con los académicos las juvenudes pobres e iconoclastas de los críticos incipientes y de los artistas enemigos de todo el que hubiese cumplido los treinta años. De cuando en cuando, un músico se acercaba al piano para darse el placer—que no lograba del todo—de ser escuchado o para acompañar los gritos de una cupletista o las danzas de una bailarína, y en torno de ellos se formaba un círculo de rostros burlescos, curiosos y maldicientes.

No faltaba nunca a casa de Tasara D. Jesús Villahille, senador, millonario, coleccionista de cuadros antiguos, que en ciertas Exposiciones procuraba garantizar y tarifar sus adquisiciones, casi nunca de indudable autenticidad. Era un viejo alto, recio, algo ventruado, con el bigote fanfarrón y la barbita picareasca tendidos, pero dejando a la cabellera fuerte, espesa, en libertad de encañarse. Ejercía de vez en vez la crítica de arte, publicando en revistas doctas, que nadie leía, artículos encaminados siempre a valorar ejemplares de su colección y a zaherir las tendencias modernas, temeroso de que el gusto público se apartase de la pintura de los siglos pretéritos. Hablaba con voz engolada, haciendo sonar la calderilla de los bolsillos del pantalón, adelantando el vientre y el labio inferior. Viudo y con dos hijas, cambiaba frecuentemente de querida, porque no toleraba infidelidades con tanta facilidad que falsificaciones pictóricas, y elegía siempre a sus amigas entre las cocotas recién lanzadas, las mujercitas de «varietés» apenas surgidas, y entre unas y otras, las institutrices de sus hijas, que ya procuraba rechazar cuan-

do eran feas o de aspecto respetable. También era conocida su ríspididad entre las modelos, esas muchachas románicas, perversas y ostentadas de enfermados secretos, que los modernos restaurados, con mesas de juego, quitaban o dan, en sus pesivas mareas, a los estudios.

Sentía por Tasara una admiración efusiva y ruidosa, que gustaba de exteriorizar en todo momento y que se prolongaba en sus queridas, hasta el punto de que todas ellas conocían aquel estudio íntimo del piso segundo, entre la alcoba y el cuarto de baño. Tasara le cobraba, además, los retratos al senador, y D. Jesús iba formando una colección iconográfica que no se adivina a colgar en su casa junto a los retratos de damas y caballeros y los cuadros de asunto religioso con los cuales colaban. Aquella serie de cuadros iba colgándose en el estudio de Don Jesús—epicépedos, dicho sea a la manera española—, donde acudían las muchachitas dispuesta, a desmenuarse por el doble de su precio. Habían que D. Jesús no negaba nunca dos duros ni era tampoco muy exigente.

Don Jesús tenía sus preferencias y sus odios dentro de la reunión de Tasara. Sus preferencias eran para D. Martín Escoriaza, el viejo maestro intransigente, gruñón, enemigo acérrimo de toda modernidad, con sus gafas azules, sus tacos y blasfemias de un verde subido y sus apóstrofes rojos, casi cárdenos, como el propio rostro, fácil a la congestiva cólera; para Isidro Martorell, el escultor que conservaba a través de los años y de la gloria, llegada pronto, aquel temperamento impulsivo, grosero, aquella envidiosa hostilidad a los jóvenes y a las tendencias nuevas, aquella inviduciosa fanfarrona de su mocedad y que ahora tenía más que nunca el aspecto de un silvano barbudo, velludo y lujurioso. Equilibraba el éxito pecuniario con las preferencias íntimas, creando imágenes para los templos, mausoleos para los cementerios y paganos desnudos para las Exposiciones. Sus modelos eran los mismos para todo: mujercitas asexuales, altas, flacas, que representaban bien la figura ideal de una virgen y la ambigua de una autlérida griega. También estaba dentro del afecto de Don Jesús Fernando Coeses, un pintor atlético, acromado, amadonado, que frecuentaba los salones aristocráticos y las fiestas mundanas y con una serie de retratos dulzanos, aduladores, vistos a través de los de Bolini y de la Gándara, iba creando una fortuna y preparándose un entroncamiento nobiliario. La duquesa del Piélagos, con la cual entablaba diálogos cínicos, y que había titulado la colección de retratos de sus queridas con el título de «El Decamerón de la calle de Torrijos», donde tenía su estudio el senador.

Toleraba a medias Don Jesús a Gregorio Valderrama, un pintor anagónico, académico, abrumado de medallas y de cargos oficiales, que no negaba sus años ni su rudeza simpática y contagiosa. Había empezado pintando los cuadros históricos inevitables en la época de su juventud; luego no le deslumbró el aire libre y la solar invasión del solarismo; después, las tendencias modernas le encontraron siempre en la vanguardia, dispuesto, no a falsear su temperamento, sino a evolucionar, a renovarse en una eterna frescura juvenil, en una profunda sed de belleza no saciada jamás. Era el espíritu ecléctico de la reunión, al que se acercaban los jóvenes, seguros de ser comprendidos y alentados, la garantía de juicio en los tribunales de oposiciones y en los Jurados de Exposiciones, donde rara vez faltaba su nombre.

Finalmente, don Jesús Villabrille no ocultaba su desprecio y alardeaba de odio frente a Ramón Yanguas, que había vuelto a frecuentar el estudio de Tasara—agradecido a unos encargos que por indicación de éste le hicieron unos argentinos recién instalados en Madrid y entusiastas de la pintura moderna—, a Ramón Yanguas, más acosado que nunca por la incompreensión ajena, más sombría su mirada, más flaco su rostro de Cristo románico, más pobre su indumento y más infernada su vida por Ivonne, reducida en el estudio del pasaje de la Alhambra, un camaranchón destartado, con el techo de cristales donde dormían, disputaban, guisaban y pintaba él sobre arpilleras que había de prepararse por sí mismo y sujetar con pinches a la pared, porque ni bastidores podía comprar. Aquellas tardes en el estudio de Tasara significaban para el pobre Yanguas una escapada hacia el mundo mejor donde pudo vivir también él abdicando de su arte. Buscaba el rincón más apartado, oía buena música, veía mujeres bonitas, bien vestidas, tan propicias a hacer la limosna de su cuerpo a los artistas pobres como a venderse caro a los prohombres políticos, los enriquecidos y los nobles miembros de la Sociedad Amigos del Arte; calentaba su estómago con tazas de té, pastillitos y copas de licor que podía repetir y mezclar cuantas quisiera, lejos de la mirada furiosa y los insultos acedos de su mujer; sentía en torno suyo un grupo de muchachos rebeldes—exaltados, que le daban como a su maestro y se contagiaban de su mismo fervor—y de artistas extranjeros que la guerra iba trayendo a España, cada vez en mayor número, y para quienes el estudio de Tasara era un refugio neutral...

Y en el mismo odio que tenía para Yanguas y su grupo, envolvía don Jesús a Juan Bautista Nebot, uno de los discípulos de Javier Tasara, el que más pronto había empezado a destacarse y que, respetuoso para la tendencia castizamente española de su maestro, sin regatearle su talento de técnico, no se resignaba a imitarle, sino que independizaba su inspiración y su manera en una orientación más vasta, más dotada de cualidades cromáticas. Nebot era valenciano. Tenía una figura armoniosa, no exenta de cierta afectación apolínea. El pelo muy negro, reluciente, la carnación muy blanca, los miembros hercúleos y una voz virilmente abarrotada que acariciaba el oído, y que a la hora de trabajo en el estudio de los discípulos llenaba el aire con romanzas de ópera.

La duquesa del Piélagos quiso protegerle apenas le conoció, procurando descubrir en él aptitudes distintas, como tenía por costumbre. A Nebot, que había nacido para pintor y que tenía el instintivo buen gusto y la voz de

un gran cantante, imaginó que podía ser un envidiable artista cinematográfico.

Verá usted, Juan Bautista. Aprenderá a montar a caballo, a dirigir un automóvil, a guardar el equilibrio en lo alto de un tejado y a ser galante, soñador, con las damas; a tomar actitudes románticas. ¡Ah! Y a perder unos cuantos kilos. De todo eso me encargaré yo.

Pero Juan Bautista, con el orgullo de sus veinte años sanos, fuertes, que hacían volver la cabeza a las mujeres; con su levantisimo brusco, la rechazó desde el primer momento. Y cuando sus compañeros bromaban, e incluso alguno le envidiaba, decía:

—¡Bah! Se puede renunciar al momio por no cargar con la momia.

Y relata con una risa ancha, jocunda, de acentuadas, que hacían estremecer los cristales del estudio y le descubrían el blanco uñido y fuerte de la dentadura. No le interesaban las mujeres. «No hay prisa aún», decía. Y mientras sus compañeros tenían novia los unos o se arriesgaban a correr modestas juegas de reservado de mercedero o de cuarto de casa de citas con las modelos, él trabajaba infatigablemente, daba grandes paseos por el campo, asistía a los conciertos y no faltaba nunca en el paraiso del teatro Real durante las temporadas de ópera.

JOSE FRANCÉS

LA POLITICA

Del presidente.—Visitas y cumplimientos

El Sr. Dato permaneció casi toda la mañana en su despacho del ministerio de Marina. A las doce fué a cumplimentar a la infanta Isabel, que celebraba ayer su fiesta onomástica.

También estuvieron en el palacio de la infancia la reina Cristina y la duquesa de Talavera.

De regreso en Marina, el presidente recibió muchas visitas.

Se opone España a la entrada de Alemania en la Sociedad de las Naciones?

Un periodista preguntó al presidente si era exacto que España se oponía con Francia a la admisión de Alemania en la Sociedad de las Naciones.

—No tengo de eso la menor noticia—contestó el Sr. Dato—, ni la tiene el ministro de Estado.

—Pues si ustedes no saben nada!...—observó un repórter.

—No—contestó el presidente como eludiendo la respuesta—. Por cierto que el encargo de Negocios de Alemania en Madrid estuvo a visitarme para despedirse antes de salir para Berlín.

Hoy he hablado algunos minutos con el ministro de Estado sobre ese telegrama publicado en la Prensa.

Los mauristas

En el domicilio del Sr. Alendeszalar se han reunido los ex ministros mauristas para cambiar impresiones sobre la próxima lucha electoral.

Se manifestaron, como de costumbre, en la reunión las dos tendencias dominantes de siempre. Una, del elemento joven, que representa el Sr. Gooicoechea, completamente contraria a transigencias con los aines, y otra, representada por el señor marqués de Figueroa, partidaria de llegar a un acuerdo para evitar estridencias de toda índole.

Parece ser que los representantes de esta tendencia sostuvieron que no se debe privar de representación en la candidatura por Madrid al Gobierno.

Dato y Bergamín

El ex ministro de la Gobernación Sr. Bergamín visitó ayer por la tarde en la Presidencia al Sr. Dato.

Celebraron una larga conferencia.

El Sr. La Cierva

Ayer regresó a Madrid, después de las conferencias dadas en las provincias del Noroeste sobre el problema ferroviario, el ex ministro Sr. La Cierva.

Este marchará hoy a Pamplona, proponiéndose efectuar el viaje en automóvil.

El anticipo a los ferrocarriles

En los centros políticos y financieros fué ayer objeto de muchos comentarios el artículo de LA LIBERTAD relativo al anticipo reintegrable a las Compañías ferroviarias para compra de material.

Se concedía la debida importancia a las afirmaciones hechas en el artículo, y por ello es esperada con el interés natural la respuesta que el Gobierno o su órgano en la Prensa pudieran dar.

Pero, contra lo que legítimamente se aguardaba, dada la trascendencia del asunto, ni los Sres. Dato y España ni «La Epoca» se han dignado contestar.

Este silencio se estima como la prueba más concluyente del fundamento de las afirmaciones hechas en nuestro artículo, tan comentado.

ACADEMIA MEDICO QUIRURGICA

Sesión inaugural

Bajo la presidencia del doctor Abaytia inauguró ayer tarde las tareas del presente curso la Academia Médico-Quirúrgica, leyendo el doctor Cardenal un excelente discurso, en el que después de hacer un parangón entre lo que eran las salas de Cirugía hace treinta años y lo que son hoy, respecto de higiene y ambiente más grato para el enfermo, dedujo la influencia que para alcanzar estos óptimos resultados ha ejercido la práctica de la asepsia en el tratamiento de las lesiones quirúrgicas, de la asepsia llevada a sus más escrupulosos límites, como la de preparar el propio cirujano la seda de sutura. Todo operado que se infecta sin que la lesión explique la infección, es culpa del cirujano o de sus ayudantes.

El discurso del doctor Cardenal, así como la Memoria que leyó el doctor Gifuentes, fueron muy aplaudidos.

DE BARCELONA

El final de una vida

Barcelona, 19.—En una fonda de la calle de San Jacinto se presentó un individuo que, después de cenar y de disponer que le facilitaran una habitación, fué al water-closet.

En vista de que no salía, los mozos de la fonda deserrajaron la puerta, encontrándosele en el suelo sin sentido.

Conducido al Dispensario de la Alcaldía, falleció a poco, según dictamen facultativo, de hemorragia interna.

Declaraciones del gobernador

Barcelona, 19.—El gobernador civil dijo hoy a los periodistas que ayer se había reunido la Junta provincial de Subsistencias, la cual, después del informe de los técnicos, reconoció la necesidad de aumentar el precio de la leche, pero no en la forma en que se había aumentado.

El gobernador dijo a los lecheros que se había permitido el aumento del precio de la leche, a condición de que ésta no fuese adulterada, y que, no sólo sería sometida al análisis de los inspectores, sino que irían a los despachos delegados del gobernador para inspeccionarla, y se impondría a aquéllos que no expendiesen dicho artículo en las debidas condiciones: primero, una multa; después, la sanción que estimase oportuna, y si no obedecen, irán a la cárcel.

El Sr. Martínez Anido dijo que se volvía a hablar otra vez en algún periódico de reparto de dinero entre los periodistas.

—Ustedes recordarán—añadió—que les dije: «He oído decir que entre la Prensa se han repartido determinadas cantidades de dineros; pero yo no dije nada en forma molesta, y ante la actitud de ustedes, les rogué que me dispensaran si les había molestado. Añadí que debía de tratarse de un rumor sin fundamento. Como quiera que ahora vuelva algún periódico a hablar de reparto de dinero, yo niego rotundamente que haya habido tal reparto. En otra ocasión dije lo que me habían dicho, y nada más. Hoy puedo asegurar que no hay nada, y ruego a ustedes que desmientan la existencia de ese reparto.

Conclusión de un juicio

Barcelona, 19.—Ayer terminó la vista del juicio oral en la causa por asesinato frustrado y atentado, que empezó a las once de la mañana. El fiscal mantuvo sus conclusiones y el defensor de Arbolés las suyas en el sentido de considerar el hecho como delito de disparo y lesiones. El juicio quedó concluso para sentencia.

Accidente de aviación

Barcelona, 19.—El avión que hace el servicio de correos entre Toulouse y Argelia sufrió una avería en la máquina, al cruzar la provincia, teniendo que aterrizar en el Vallés. El aparato, al descender, chocó violentamente y perdió una de las alas. El aviador resultó ileso. La valija de la correspondencia fué conducida en automóvil a Barcelona.

Una reunión clandestina

Barcelona, 19.—La Policía ha sorprendido en un local de la calle de Flassaders una reunión clandestina de diez delegados del Sindicato de transportes terrestres y marítimos. Los reunidos extendían «cartas» de socios y preparaban los sellos de cotización, que fueron ocupados, quedando detenidos los diez citados individuos.

Fueron también ocupadas 328,50 pesetas procedentes de cotizaciones.

Parece que en el citado local tenían su domicilio social provisionalmente varios Sindicatos.

La Junta provincial de Subsistencias

Barcelona, 19.—En el gobierno civil nos han facilitado hoy una nota oficiosa de la reunión celebrada por la Junta provincial de Subsistencias.

En la nota se dice que fué estudiada con el mayor detenimiento la instancia presentada por el gremio de vaqueros solicitando que sea rectificado el precio de la leche de vacas.

La junta, después de oír el informe de la ponencia, acordó que sea modificada la tasa de la leche y se venda a una peseta el litro en las granjas y a noventa céntimos en los demás establecimientos.

El gobernador y el alcalde están identificados para evitar que este artículo sea adulterado, y castigarán severamente a los que vendan la leche en toda su pureza.

Se ocupó también la Junta del gravísimo conflicto que podría crear la falta de carbón vegetal en esta plaza, y acordó interesar a la Dirección general de Obras públicas para que facilite el mayor número posible de vagones, a fin de transportar el carbón comprado en los sitios de producción, que no puede ser traído a Barcelona por falta de transportes. Solicitan también la formación de un tren carbonero semanal, puesto que la carestía del carbón vegetal obedece a la escasez de vagones.

Otra agresión

Barcelona, 19.—Esta mañana, al pasar por la rambla de Santa Mónica Juan Francisco Martínez (a) «Espejito», cuatro individuos le hicieron varios disparos, resultando herido levemente en el muslo izquierdo. La Policía detuvo a un sujeto que se supone tomó parte en la agresión.

UN MANIFIESTO

Los empleados de Banca y escritorios

Se nos ruega la publicación del siguiente manifiesto:

«Requerida la Asociación de Dependientes de Comercio, Industria y Banca de Madrid, que acaba de resolver, con éxito para sus asociados, la reciente huelga de la dependencia mercantil, para organizar un acto público de propaganda entre los empleados afectos a todos los servicios de escritura de las casas bancarias, comerciales, informativas, aseguradoras, etc., etc., nos ha contestado afirmati-

vamente, convocando a un gran mitin de propaganda, que se celebrará el próximo domingo, día 21, a las diez de la mañana, en el Coliseo Imperial, sito en la calle de la Concepción Jerónima, de esta corte.

No se ocultará a los empleados madrileños la trascendencia del paso que vamos a dar, pues son nuestros propósitos inmediatos sindicarnos, agruparnos en torno de la Asociación, para acudir con esta fuerza a reclamar corporativamente aquellas mejoras que consideramos indispensables para poder hacer frente a las terribles exigencias de la vida moderna, y que hasta hoy no hemos podido conquistar debido a nuestra desorientación y a nuestra apatía.

Esperamos, en atención a esta importancia, que acudáis llenos de entusiasmo al mitin del domingo, donde quedará señalada la norma de conducta a seguir en lo sucesivo, para librarnos de la penuria que aguantamos en trágico silencio los componentes de la clase social peor retribuida.—La Comisión.»

Instituto Nacional de Previsión

Los retiros obreros.—Cotos sociales

El Consejo de Fomento del Instituto Nacional de Previsión ha acordado someter a consulta de las colaboraciones regionales y profesionales el proyecto de reglamentación de la base del seguro obligatorio de retiros obreros, relativa a la constitución de pensiones a los trabajadores que tienen más de cuarenta y cinco años. Las soluciones adoptadas tienden a proporcionar pensiones convenientes a estos obreros, que se veían jubilandos desde la próxima implantación del nuevo régimen.

A las deliberaciones de la ponencia acerca de este punto han asistido el ingeniero señor Mora, del Fomento Industrial y Comercial de Valencia, y el industrial Sr. Ollero, de la Unión Comercial de Sevilla, habiéndose tenido en cuenta las observaciones respectivas a este motivo de la Caja Postal, de la Caja de pensiones para la vejez de Barcelona y de las de Ahorro de Guipúzcoa y Cáceres.

La Comisión del Instituto, presidida por el general Marvía, ha presentado al ministerio del Trabajo, a la vez que el segundo balance técnico quinquenal, el aprobado en la sesión en que el subsecretario tomó posesión de consejero honorario del Instituto.

Ha quedado constituida la Junta nacional encargada de cumplir los acuerdos de la asamblea recientemente celebrada en Graus sobre cotos sociales de Previsión.

La componen los señores Ossorio y Gallardo y Aznar, presidente y vicepresidente de la asamblea; Fosada, catedrático de la Universidad Central; conde de Montorriés, coto social de Previsión de Valencia; Jornada, presidente de la Casa de ganaderos; Maluquer, presidente honorario del coto social de Graus; Jiménez, coto social de Pedrola; López Núñez, coto social escolar; D. Alfonso Sala, industrial; Lleó, ingeniero de Montes; Vigil, diputado provincial socialista de Asturias; D. Tomás Costa, Sindicato agrícola de Ribagorza; Bornalet, coto social de Lanaja, y Carrión, ingeniero de Montes.

UN FUNERAL

Por las víctimas de un accidente de aviación

Ayer se celebró en la iglesia de San Luis un funeral en memoria de los cuatro aviadores franceses y del capitán español señor Baños, que perecieron en un accidente de aviación cerca de Sigüenza el 16 de Noviembre de 1919.

Presidieron M. De Vienne, encargado de Negocios de Francia, y el general Echagüe, en representación de la aviación española y del ministro de la Guerra.

Asistieron el personal civil y militar de la embajada francesa, una delegación de los aviadores españoles, los Comités de las Sociedades francesas y una delegación de la Asociación de ex combatientes.

Terminada la ceremonia, M. De Vienne y el general Echagüe, acompañados del agregado militar de la embajada, M. Cuverville, y del agregado de la aerostación, M. Bizard, fueron al cementerio de Carabanchel, donde reposan los cuerpos de los aviadores, para depositar varias coronas.

ATENEO DE MADRID

Ayer dió su segunda conferencia sobre «Medicina histórica», el doctor Albiñana, demostrando la influencia que en el desenvolvimiento de la ciencia médica hicieron las civilizaciones griega y romana. Con auxilio del aparato de proyecciones describió los numerosos instrumentos médico-quirúrgicos encontrados en las excavaciones hechas en Eteso y en la Eritrea.

El selecto auditorio salió muy complacido de la conferencia.

Notas postales y telegráficas

Indemnizaciones a los ambulantes

Según noticias, los señores ambulantes de Correos se quejan de que habiéndoseles concedido la indemnización de una peseta por hora, según real orden publicada hace ya tiempo, sin embargo no han llegado a percibirla.

Suponemos que esto es debido a que no existe consignación, y, por tanto, a pesar de los buenos deseos del director general y de los jefes de concederles esa retribución, se encuentran en la imposibilidad de hacerlo.

Además, lo más grave del caso es que se ha elevado el precio de los hospedajes, y los

ambulantes, no sólo cobran menos, sino que además se ve que les han subido la manutención.

Suponemos, y deseáramos, que el director de Correos solucione la tan debatida cuestión de indemnizaciones de los ambulantes, cosa que entendemos de absoluta justicia.

EMERODROMO

Los funcionarios de Pósitos

Una de las conclusiones aprobadas en el mitin de funcionarios celebrado el domingo 14 del corriente, nos ha llamado la atención sobremanera. Dice así:

«Que los funcionarios de Pósitos obtengan la aplicación de los beneficios de la ley de 22 de Julio de 1918 y disposiciones complementarias.»

Ignorábamos que, a estas fechas, después de dos años de aplicación de la ley, existiesen todavía empleados del ministerio de Fomento que no disfrutasen de tales beneficios. Nos informan que estos olvidados burocratas, que en pocos años han envejecido, para bien de la agricultura nacional, cerca de cuarenta millones de pesetas de mastos de muros y detentadores, millones que constituyen hoy la parte saneada del caudal de los Pósitos, tienen unos sueldos y un escalafón irrisorios, sin que su porvenir ni el de sus familias esté garantizado en ninguna forma.

Sabemos que el actual delegado regio desea para su personal toda clase de ventajas, al igual de las conseguidas por los restantes funcionarios públicos; y siendo así, estamos seguros de que, tanto el ministro de Fomento como el resto del Gobierno, se apresurarán a reparar la injusticia que pesa sobre los funcionarios de Pósitos, concediéndoles sin restricciones ni demoras lo contenido en la referida conclusión.

Ideal Rosales

TEMPORADA DE OTONO EN EL SALON DE INVIERNO

Restaurante subvencionado por el Casino

¡SIETE PLATOS Y DOS POSTRES!

¡¡TRES PSETAS, TRES!!

SUCESOS

Los automóviles

En la calle de Postas fué atropellado por el automóvil 68-69 E., el joven de catorce años Pedro Díaz Pérez, domiciliado en la casa número 100 de la calle de Claudio Coello, habiendo resultado con varias lesiones, de las que fué asistido en la Policlínica de urgencia de la Plaza Mayor, calificando los médicos de guardia de grave el estado del herido.

El conductor del vehículo, Francisco Maccede, quedó detenido en el juzgado de guardia.

—En la calle de Sagasta, esquina a la de Covarrubias, fué atropellado ayer tarde por un automóvil militar el joven de veinticuatro años, llamado Felir Ramiro Sáez, domiciliado en Isabel la Católica, número 5. En grave estado pasó al Hospital Provincial.

Niño lesionado

Jugando en las Vistillas con otros chicos de su edad, sufrió la fractura del brazo derecho el niño Felipe Villalobos Casado, de once años, domiciliado en la calle de Algeciras, 1. Fué auxiliado en la Casa de socorro de la Latina.

Atropellado por un volquete

Dofia Isabel Gutiérrez de Miguell, de cincuenta y tres años, domiciliada en la calle de la Libertad, fué atropellada en la calle del Arenal por el volquete número 1.012, que guiaba José López García.

La atropellada resultó con lesiones de importancia en la cabeza y en una mano.

Cadáver

El joven de diez y ocho años Eduardo Barrea Fria, que vive en la calle del Marqués de Urquijo, número 2, se cayó en el pasaje de Rosales y se produjo varias lesiones de pronóstico reservado.

También el niño de catorce años Pablo Sanz Fernández, que vive con sus padres en la calle de Cuenca, tuvo la desgracia de caerse en la calle de los Artistas, produciéndose varias heridas de pronóstico reservado en distintas partes del cuerpo.

Fué asistido en la Casa de socorro del distrito, pasando luego a su domicilio.

Intoxicada con ácido cítrico

La niña Pilar Vega, de dos años, habitante en la calle del Olivar, número 40, sufre una intoxicación producida por ácido cítrico. Asistida en la Clínica de Socorro del distrito, pasó a su domicilio en estado relativamente satisfactorio.

Robo con fractura

En el domicilio de D. Carlos de Gaztambide Díaz, que vive en la calle de las Veneras, número 27, penetraron unos ladrones violentando la puerta, llevándose un bolso que contenía 300 pesetas y varias ropas y efectos, valorados en 600 pesetas.

Ignora quienes puedan ser los autores del robo, habiendo denunciado éste en el juzgado de guardia.

La Policía busca a los ladrones.

Un reclamado

A petición del representante de Suiza en España interesó el ministro de Estado a la Dirección general de Seguridad la detención preventiva de un sujeto, llamado Carlos Fosnacho, acusado como autor de una estafa, y el cual se supone ha pasado la frontera franco-española a fines del mes de Octubre último.

Un timo

Por el procedimiento de «das limosnas» le timaron 1.100 pesetas a la sirvienta Dolores Torres Pérez, de veintinueve años.

NOTICIAS

Los carteros
La Comisión recaudadora de fondos con que satisfacer los jornales a los compañeros cesantes...

Ateneo
Hoy sábado, a las seis y media de la tarde, dará la señora de Domenech una conferencia sobre el tema siguiente: «Humanitarismo y feminismo».

«Los progresos de la Clínica»
El último número que hemos recibido de esta importante revista médica, publica trabajos originales de los doctores Benavides, Gentry, Gimeno, Oller y Noguera...

En su centro de reuniones, calle de la Palma, 47, del 25 al 30 del corriente mes, comenzará sus ensayos la Tuna Escolar Española...

Componen su Junta directiva: D. Francisco Mateos López, presidente; D. Juan García Mascaraque, vicepresidente; D. Manuel Ruiz Fuentes, secretario, y D. Joaquín Rodríguez Estella, director.

Mariano: Concha, grave Infantas. Ven.

Mentidero taurino

La segunda en Méjico.—Una tiente.—Mas banquetes.—Otras noticias

Una nueva remesa de periódicos mejicanos nos dan detallada cuenta de la segunda corrida de abono allí celebrada.

Se lidiaron toros de San Diego, que fueron pequeños, casi insignificantes y mansurrones. En sexto lugar se corrió uno de Piedras Negras, algo mayor que los otros y más bravo.

Estuvieron encargados de la lidia Celita y Silvetti. Vamos a extractar, toro por toro, las faenas de éstos. Dice «El Universal»:

Primero.—Celita lo saludó con tres verónicas en dos tiempos y acaba con un recorte. Paró, pero los lances no tuvieron nada de particular. Al segundo salió apurado.

Cuando salió Celita a matar el toro estaba reservón y mansote, con la cabeza en los suelos. El Sordo capoteó. Celita emplea la mano de cobrar: un alto, uno de pecho, rematando el arrodillado, «pero a honesta distancia».

Otro muleteo, yéndose el toro; uno con la izquierda y una colada. Intervención de Cosío. Dos pases con la derecha en las tablas y un pinchazo sin pasar, por adelantarse el toro.

Al quinto le obsequió con tres verónicas. Con la muleta hubo: dos altos, dos naturales y uno de pecho con la izquierda. Más pases ayudados con la derecha y otros de pitón a pitón.

En quietes, toda la tarde activo y adornado. Silvetti toró de capa a su primero para salir del paso. Fué protestado el choto, y salió un sustituto.

A este lo saludó con seis verónicas superiores. (Ovación.) Muletó con la derecha muy valiente. Un pinchazo. Más pases y un volapié.

También veroniqué a su segundo y también lo muletó con la derecha. Un pinchazo y una estocada corta.

En el sexto, de Piedras Negras, veroniqué superiormente. Empezó la faena de muleta de rodillos—dió así tres pases—y siguió: uno con la derecha de cabeza a rabo, un natural, uno de pecho, y gran ovación.

Más pases con la derecha, un pinchazo y una estocada.

En Camdeario se ha celebrado la fiesta de la ganadería de D. Juan Peña Rico. Tomaron parte en ella los hermanos Casielles y Carnicerito.

Se tentaron 94 vacas y becerros, en su mayor parte superiores, sobresaliendo unas cuantas, entre ellas la llamada «Ventera», que tomó 25 varas y fué torcada con la muleta por Bernardo Casielles.

Ya suponíamos que no terminaría fácilmente lo de los banquetes. Y, efectivamente, no nos engañamos. Para mañana domingo—día que se obsequiará a los Lalanda—se ha organizado un banquete en honor de Salvador García.

Pero no en Madrid, sino en su pueblo, Borox, donde el torero, además de comer con sus admiradores, matará un novillo.

Han empezado a llegar a nosotros los cuadros estadísticos, punto final del año de toros. Emilio Méndez, recientemente doctorado, tomó parte e 52 corridas. De éstas fueron de toros—después de su alternativa—nueve.

Para la próxima temporada ha firmado contratos con varias Empresas, entre otras Bilbao, dos corridas; Salamanca, una; Olivenza, dos; Sanabria, dos; y Zaragoza, una.

Joselito Martín toró 32 corridas y perdió seis que tenía contratadas, por el grave percance sufrido en Córdoba el día 23 de Septiembre. Por cierto que desde Bilbao, donde se encuentra restableciéndose, dicen que ya salió de todo cuidado.

BANDA MUNICIPAL
Programa del concierto que celebrará en el Retiro mañana domingo, a las once y media de la misma:
Viva el rumbol, pasodoble.—Zabala.
Piedre, obertura.—Massenet.
Scherzocade, suite sinfónica. I. Largo maestoso. Allegro non troppo. II. Lento. Andantino. Allegro molto.—Rimsky Korsakow.

VIDA SOCIETARIA
ASOCIACION DE IMPRESORES.—Esta Directiva convoca a junta general extraordinaria, continuación de la anterior, para hoy sábado, a las nueve de la noche, en el salón-teatro de su domicilio social, Gravina, 15 (Casa del Pueblo), para seguir discutiendo los puntos del orden del día que quedaron pendientes de aprobación, presentando en ellos la Directiva la sanción de la asamblea su gestión sobre el desarrollo de las mejoras económicas obtenidas por esta organización.—Por la Junta directiva, Juan Vergara, secretario.

DEPENDIENTES DE COMERCIO.—Se convoca a una reunión urgente a todos los delegados de comercio, en el salón grande de nuestro domicilio social, Piamonte, 2, hoy sábado, a las nueve y media de la noche.—La Directiva.
—Los dependientes de ultramarinos y similares celebrarán un gran mitin por externado mañana domingo, en el salón-teatro de la Casa del Pueblo. Tomarán parte en el acto varios compañeros de la sección y de otras organizaciones. El mitin empezará a las tres y media de la tarde.

DEPENDENCIA DE TEATROS.—Esta Asociación celebrará junta general los días 20 y 27 del corriente (noche del sábado, ama-

estación, rosario, procesos y procesión de reserva.
Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de Guadalupe en San Millán y San Jerónimo o del Buen Parto en San Luis.
Espíritu Santo, Adoración nocturna, terno, San Hermenegildo.

BIBLIOGRAFIA
Hombres: Leed un libro para todos, del doctor Villarejo. Obra de Medicina social.
Maten y principales librerías, 7 pesetas.

Bolsa de Madrid
Los fondos públicos se cotizan con gran irregularidad. La Deuda reguladora ganó 35 céntimos.

El Banco de España subió dos y medio enteros; el Español de Crédito, uno; las preferentes de la Azucarera, cinco; las ordinarias, dos; las Figueras, tres, y los Alicante, cuatro y medio.

Los francos perdieron 95 céntimos, y los marcos, un entero. Las libras ganaron 17 céntimos, y los dólares, 25.

Cotización del día 19 de noviembre.
4 POR 100 INTERIOR.—Serie F, 70,55; E, 70,50; D, 70,80; C, 70,20; B, 70,23; A, 70,23; G y H, 72,00; Diferentes series, 00,00; [Fin corriente, 70,45; Fin próximo, 00,00.

AYUNTAMIENTO DE MADRID.—Villa Madrid 1913, 69,25; Obligaciones de 1903, 78,00; Expropiaciones Interior 5 por 100, 00,00; Cédulas del Ensanche, 00,00; 1908 (Deudas y Obras), X,00; Empréstito de 1914, 69,25.

VALORES INDUSTRIALES (acciones).—Banco de España, 550,00; Hipotecario, 250,00; Hispanoamericano, 00,00; Español de Crédito, 157,00; Tabacos, 292,00; Explosivos, 000,00; Casilla, 000,00; G. Azucarera preferentes, 102,00; Idem ordinarias, 60,00; Altos Hornos, 000,00; Duro Felguera, 150,50; Unión Alcoholora, 000,00; Español del Río de la Plata, 284,00; Alcantos, 271,00; Nortes, 000,00; Andaluces, 000,00.

MONEDA EXTRANJERA.—Francos, 45,55; Libras, 29,58; Francos suizos, 000,00; Dólares, 7,65; Marcos, 10,25; Libras, 00,00.

Correo de teatros
COMEDIA.—Mañana domingo, a las cinco y media de la tarde, se representará la aplaudida comedia en tres actos, original de José Fernández del Villar, titulada El casinillo y estrenada recientemente.

SECCION RELIGIOSA
Santos de hoy.—Santos Félix de Valois, Benigno, obispo; Simplicio, Silvestre, obispo, y Gregorio, confesores; Edmundo, rey; Darío, obispo; Octavio, Eustaquio, Dionisio, Agapito y Cayo, mártires, y Santa Matilde, vírgen.

La misa y oficio son de San Félix de Valois, con rito doble y color blanco.
Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en las religiosas Trinitarias (calle de Lope de Vega); a las ocho, exposición de S. D. M.; a las diez, función solemne con sermón que predicará el padre Lorenzo de la Concepción, y por la tarde, a las cinco,

OCURENCIAS
Estando en capilla un reo, el sacerdote que le auxiliaba le preguntó:
—¿Tienes algún deseo? La voluntad de los que van a morir es sagrada.

—Si, padre—contestó el reo—. Quisiera aprender latín.

—No quiero carne, mamá.
—¿Por qué, hijo mío?
—Porque ha dicho el maestro que la carne es uno de los enemigos del alma.

—¿En qué se parecen los huevos a los billetes?
—En que pueden volverse duros.

EL GUITERO
SIDRA CHAMPAGNE
NACARINE
Elixir dentífico, polvos oxigenados y pasta en tubos.

Gabanes - Gabardinas
impermeables y paraguas vendo a precios baratísimos. Compró alhajas y objetos de ocasión. Colón, 15.

Teatro de la Zarzuela
Hoy sábado, tercer baile de máscaras
Sensacional orquesta con la cooperación del profesor Cuevas, que toca 40 instrumentos.

SE VENDE
espaciosa FABRICA DE CALZADO de electromecánica, instalada en esta corte, con todos los adelantos modernos. Razón: Los Madrazo, 3 y 5. Curtidos.

CALZADOS
económicos y de buen resultado. Sección especial para caballero a 19,50 ptas., modelos de fantasía con cañas de color; para militares, de pieza y brodequines, sin puntera. LO INCREIBLE, Tetuán, 23.

Fumadores de habano
PEDID LOS TABACOS
ROMEO Y JULIETA
en todas las expendurias de España.

ESPECTACULOS PARA HOY
ESPAÑOL.—A las diez, Don Juan Tenorio.

PRINCESA.—A las seis y a las diez, El condenado.

LARA.—A las seis, Madrina de guerra, El equipo de boda y Pastora Imperio.—A las diez y media, Cristobalón y Pastora Imperio.

TEATRO DEL CENTRO.—Compañía de Enrique Borrás.—A las diez, El místico.

ESLAVA.—A las diez y cuarto, Pigmalion.

APOLO.—A las seis y media, La tajadera y La del Dos de Mayo.—A las diez y media, El marido de la Engracia y La del Dos de Mayo.

ZARZUELA.—A las seis y cuarto, Nancy.—A las diez y cuarto, La duquesa del Bal Tabarin.

INFANTA ISABEL.—A las seis, Mi único amor y La fórmula 3 k 3.—A las diez y cuarto, Alfonso XII, 13.

REINA VICTORIA.—A las seis, El duquesito o La corte de Versailles.—A las diez y media, El abanico de la Pompadour.

COMICO.—A las seis y media, El monaguillo de las Descalzas.—A las diez y cuarto, Mi sobrino Fernando.

COLISEO IMPERIAL.—A las seis y media, Amor y La fórmula 3 k 3.—A las diez y media, Amores y amorfos.

NOVEDADES.—A las seis, El secreto de la Cibele y Gigantes y cabezudos.—A las nueve y media, La balsa de aceite y El hombre más barato de España.—A las once y tres cuartos, Del Sacro Monte.

MARTIN.—A las seis, La carne flaca.—A las siete y cuarto, Matías López.—A las diez y cuarto, La perfecta casada y Las corsarias.

CERVANTES.—A las seis, El golfo de Guinea.—A las siete y cuarto, La cámara oscura.—A las diez y cuarto, La valedora.

LATINA.—A las seis y media y a las diez y media, La Malquerida.

ROMEA.—A las seis y media y a las diez y media, Exito inmenso de The Marconis, La Checa y Julia Fons.—Lunes y sábados, aristocráticos.

MADRID CINEMA (Malasafia, 6).—Cine-matógrafo y variedades.—A las cuatro y media y a las diez.—Cine-matógrafo, programa de Royalty.—Variedades. Grandiosos éxitos de Cumarosa (canciones), trio Adolff (equilibristas), Pilar Molina (bailes), The Gustinos (excéntricos), atracción Mercedes Serós (canciones).

PRICE.—Cine-matógrafo. Espectáculo para familias. A las seis y a las diez y cuarto. Casa de las mentiras (por Edna Goodrien, del programa Paramount), Charlot y la Policía (cómica, por el auténtico Charlot, del programa Ajuria), La voz de Oriente (éxito enorme del actor japonés Sessue Hayakawa, del programa Ajuria).

CINE IDEAL.—A las cuatro y media y a las nueve y media. Exito enorme El crimen de media noche (por el gran actor yanqui Will Rogers). El vencedor de la muerte (por el coloso William Duncan, undécimo y duodécimo episodios). El gran día de Rebecca (sainete muy cómico en dos partes) y otras.

ZARZUELA.—A la una de la madrugada, tercer baile. Gran orquesta, con la cooperación del Sr. Cuevas, que toca cuarenta instrumentos.

IDEAL ROSALES.—Temporada de otoño.—Gran compañía de variedades. En el salón de invierno. Souper tango por cuarenta bellas señoritas.—Restaurante.—Tranvías números 6 y 12.—Servicio de coches y automóviles.

LA COMICA.—Agencia de billetes para toda clase de espectáculos públicos Carretas, 47, telef. 39-01 M., y Victoria, 3, telef. 12-75 M. : Servicio a domicilio

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.

G R
LIQUIDACION de los stocks de guerra BRITANICOS
El Ministerio Británico de Municiones publica, en inglés, un folleto titulado "SURPLUS"
que contiene el detalle de las existencias en venta Almacenadas en Inglaterra.
Estas existencias comprenden:
Material de construcción.—Herramientas.—Maquinas-herramientas.—Máquinas de vapor.—Material de ferrocarriles y boats.—Lanchas y lanchas automotoras.—Cueros y Textiles.—Metales.—Hornos.—Aeroplanos.—Productos químicos y medicinales etc.
Este folleto contiene igualmente un suplemento indicando las existencias británicas disponibles para la venta y almacenadas en Francia. Este último material sólo se vendrá en bloque, por campos e instalaciones completas.
"Surplus" aparece bimensualmente.
Precio: El número, 1 franco (Franco
Suscripción: 2 meses 6 frs. Pago adelantado
Escribir o dirigirse a
DIRECTOR OF PUBLICITY,
DISPOSAL BOARD (French Section)
178, Rue de la Pompe, PARIS (Passy).

Casa Pujol
FUENCARRAL ó Madrid
Trajes niño confeccionados. De 10 a 60 ptas.
Abrigos niño — De 15 a 80 —
Trajes joven — De 35 a 100 —
— caballero — De 50 a 125 —
Gabanes — De 60 a 150 —
— a medida . De 90 a 250 —
Trajes — De 75 a 225 —
La mayor existencia en ropas hechas
Gran surtido en géneros para medida
TRIUNFO

HERNIAS
La revolución que hoy existe en el arte de la herniología, la ha traído el nuevo APARATO GASTROLOGICO GRADUABLE NOTTON (Patentado) sin resortes, de pelotas mulliformes, impermeables, y de compresión elástica, inventado por el experto Cirujano Especialista Herniologo Mr. Notton. Con este maravilloso aparato terminan los bragues de acero, verídicos resortes de tortura, y los vendajes deficientes. Es el aparato Notton, la admiración de toda la clase médica y de cuantos lo usan. Con él se asegura la reducción y desaparición de las hernias todas, por voluminosas, antiguas y rebeldes que sean, con toda comodidad. Está comprobado que donde fracasan todos los demás, triunfa el APARATO NOTTON.

OPINION DEL DR. BAJO MATEOS, Instituto de la Encarnación, Madrid.—En vista de las grandes alabanzas que me habían hecho de los aparatos NOTTON he podido ensayarlos y, en verdad, he de decirles que los creo superiores a cuantos hasta hoy mandé usar a mis clientes. Tienen verdadera satisfacción en así manifestármelo su afectísimo s. s. q. e. s. m., Doctor Bajo Mateos.

PRUEBAS DE AGRADECIMIENTO. UN CASO DE EVENTRACION.—Certifico: Que padeciendo una hernia inguinal irreductible desde hace veinte años, y que había adquirido el tamaño de la cabeza de un niño, me he sometido a las instrucciones del eminente cirujano SENOR NOTTON, y he conseguido la reducción y contención de dicha hernia, encontrándome tan perfectamente con el aparato NOTTON que me dedico, sin molestia ninguna, a mis trabajos de carpintero.—Mamei Infante, Palma Alta, núm. 2, Madrid.

AVISO IMPORTANTE.—El propio Mr. NOTTON efectúa semestralmente su viaje a la corte, en cuya sucesal, calle de Carretas, núm. 7, entresuelo, recibirá los días 20 y 22 del actual. Aconsejamos a cuantos sufran hernias y demás afecciones abdominales no dejen de visitarle. ESPECIALIDAD EN FAJAS. Casa Central: BARCELONA, Ronda Universidad, núm. 7; VALENCIA, San Vicente, 48; SEGOVIA, Juan Bravo, 35.

Esteras
linoleum, tarapelos, hules, gran saldo. — Teléfono, 49-65. SAN BERNARDO, 2
LOS TIROLESES
Anuncios en general. ROMANONES, 7 y 9

CASA BENITEZ
SASTRERIA Y CAMISERIA
3, ATOCHA, 3
Esta Casa cuenta con un grandioso surtido en gabanes y gabardinas de todas clases y modelos a precios baratísimos. Grandes existencias en trajes para niños, todas las edades. Uniformes para colegiales, corbateras, guantes, bufandas, géneros de punto y pañolera, calcetines, ligas, trajes, botanadoras, petacas, etc., etc.
ABRIGOS, 35 PESETAS
3, PLAZA SANTA CRUZ, 3, ENTRESUELO.

Correos Convocatoria de 700 plazas
Academia Sánchez-Rosales. Clases tarde y noche.
ABADA, 2 (Plaza del Carmen)

Montador de calefacción
se desean para importante casa establecida de hace años. Situación de porvenir. Intil presentarse sin buenas referencias y mucha práctica. Escribid indicando pretensiones a contratación. Calefacción, Continental Expres, Carrera de San Jerónimo, 15.
SEÑORAS
Grandes economías encontradas en vestidos, abrigos, en-paj, impermeables, sedas y gabardinas. SANDOVAL, 9, modisto
PARA ANUNCIOS, LA PRENSA, CALLE DEL CARMEN, NUM. 18

COMPRA

Alhajas con piedras finas, relojes de todas clases, escopetas, pistolas, máquinas fotográficas, escribir y coser, paraguas, bastones, pianos, autopianos, gabanes, gabardinas, objetos para regalos, y todo a precios baratísimos. La Casa que más paga por papeletas del Monte

VENTA

FERNANDEZ - LUNA
SAN COSME, 12, PRINCIPAL
ACADEMIA teórico-práctica, preparatoria para las oposiciones de ingreso en el Cuerpo de Vigilancia. La enseñanza es razonada, sin sujeción a textos, cuya brevedad de temas coloca al alumno en situación de desconocer el valor o alcance del estudio.

MADERAS
VICENTE PÉREZ MARTÍN
Fábrica.-Almacenes.-Talleres de carpintería. Molduras, entarimados, estantes, cajas. Paseo Martínez Campos, 3 y 5.-Tel. J. 247.-Madrid.

Anuncios para LA LIBERTAD y demás periódicos, se admiten en el CENTRO GEOGRAFICO Puerta del Sol, 6, principal derecha MADRID

a 24 pesetas corte de vestido
a 30 pesetas corte de vestido
a 36 pesetas corte
a 30 pesetas corte de vestido
a 35 pesetas metro
a 20 pesetas metro

Esponja lana
Lana fantasía
Punto de lana
Terciopelo lana
Punto de seda
BROCHADOS PARA ABRIGOS Y CAPAS

y Pielos surtido inmenso, sin igual por sus precios inverosímiles
LIQUIDACION
que por cambio de razón social hace la casa de Caballero de Gracia, 30 y 32 (esquina a Peligros)

Redacción y Administración de LA LIBERTAD SACRAMENTO, 5
Teléfono 48-97 M

FINCAS RUSTICAS URBANAS Y SOLARES
COMPRA, VENTA E HIPOTECA
E. OTERO Y COMPAÑIA
MAYOR, 33, principal.-Teléfono 13-42 M.-12 a 5

Representaciones
animadas de todas clases; grandes conocimientos y facultades en la plaza. COVEA Y TORRES, Costanilla de los Angeles, 4 duplicado; teléfono N 48-97

Gomas higiénicas
Las mejores que se fabrican en la venta la Ortopedia Inglesa, Victoria, 3. Catálogo gratis enviando sello. Matinellitas, 1,50 franco

MAQUINAS
de hacer medias, de escribir y de coser
CARMEN, 23. Tel. 15-64 M
PEDRO MOLINA

PELETEROS
Se desea un buen cortador
Peletería Inglesa :: Príncipe, 11

LIBROS DE GRAN EXITO
JOSE TORAL
POEMAS EN PROSA.-4 pesetas
LUIS DE OTEYZA
ANIMALES CELEBRES.-3,50 pesetas
M. ARANZ CASTELLANOS
BEGUI EDER.-4 pesetas
MIGUEL DE LA CUESTA
UN MUNDANO.-3,50 pesetas
EDITORIAL PUEYO
Arenal, 6, MADRID
Emilio Cortés Anuncios en general VALVERDE, 8

SECCION POR PALABRAS

De una a ocho palabras, 40 cts.; cada palabra más, 10 cts.

AGENCIAS DE NEGOCIOS

Francisco Martín Sanz. Benito Gutiérrez, 7, entresuelo, Madrid.

AGUAS MINERALES ESPECIFICOS

Reuma. Córneo con Arenaria Rubra. Paqueta, 1 peseta. Victoria, 8.

Antigripal Semarga, cura A gripe, enfriamientos, evitando complicaciones. Farmacias.

ALMONEDAS

Almoneda. Tres pisos, salones dorados, cuadros antiguos, alcoba, pianos, comedores, jarrones, tréfilos, figuras, sillerías, tapices, despaños, muebles Renacimiento, burós, camas, colchones, armarios. Barco, 6, principal.

Almoneda particular, toda la casa, buenos muebles. Hortaleza, 132, bajo izqda.

Almoneda toda casa por marchar fuera. Santa Brígida, número 19.

Almoneda. Muebles de todas clases, colchones desde 18 pesetas, buen surtido en camas, cuadros al óleo, ocasión, teléfonos. - Luna, 27. Balbás.

ALQUILERES

Cedro local para depósito, cochera, alquiler baratísimo. Palma, 61.

Cuartos desahollados, próximos desahollarse. Traspasos. Abada, 5, Agencia.

Cedro gabinete a caballero. Cardenal Cisneros, 4, segundo izquierda.

Cedro gabinete caballero estable. Santa Clara, 3, tercero izquierda.

Cedro gabinete a caballero con. Galileo, 19, segundo, 3.

Alquiler plano, 7 pesetas. Progreso, 7. Compró pianos, libros.

CALZADO

Calzado. Se arregla bien y económico en León, 10, continental y limpiabotas.

COLOCACIONES DEMANDAS

En esta sección publicaremos gratis las demandas de empleos que nuestros suscriptores soliciten. Para ello bastará la presentación del recibo corriente. Todo suscriptor tiene derecho a tres anuncios de esta índole al mes, siendo de esta Administración de esta Administración la tracción de esta Administración las fechas en que deben publicarse, siempre con arreglo a la conveniencia del ajuste, y según le orden en que se hayan recibido.

Empleado de importante casa administrativa se ofrece para oficina o cargo análogo dos horas tarde y sábado medio día. Dirigirse: Francisco Fernández M. Cava de San Miguel, 9, segundo derecha.

Otrécese costurera a domicilio; sabe cortar. Barbieri, 23, tienda.

Perito agrícola, para explotación lincas, o administración, oírsece cegos que pudiere desempeñar. -Lista Coorreo. Juan Gámez.

Maestro superior ofrécese en ciudad, campo, colegio, casa familia, enseñanza práctica. Escribid: D. Alvarez Coorreo, León.

Se ofrece cámara natural "Ferra." Puebla, 4, bajo izquierda.

Joven instruido, informes, conociendo perfectamente francés, ofrécese por temporadas para escribir o copiar francés o español, de nueve mañana a nueve noche. Pocas pretensiones. -Dirigirse por escrito a Lista. Coorreo, ódula 17.539.

Dependiente comercio, del gremio mercadería y géneros de punto, buenos informes, ofrécese ocho mañana a dos tarde para despacho en tienda, almacén o con representante; modestas pretensiones. Santa Ana, 5, principal, Angel Almeida.

Otrécese asistente joven, mañana. Calle Valencia, 13, principal, letra G.

Otrécese fogonero. Rafael Donoso. Calle Delicias, 16, lavadero.

Otrécese doncella para casa viajeros. Embajadores, 30, cuarto derecha.

Otrécese gratuitamente mecanógrafos ambos sexos, modestas pretensiones. Leganitos, 2.

Empleado Banco, tardes libres, desea ocupación. Referencias a satisfacción. Razón: Veraza. San Bernardo, 8, primero.

OFERTAS

Necesitamos retocadores y ayudantes de ampliación fotográfica. Santa Eulencia, 6.

Sustitutos para África, buenos premios, cinco pesetas diarias. - Encmendá, 17, principal.

Farmacia Monsó, Alcalá de Henares, necesita dependiente interno.

Pulidoras en Joyería. Hacen falta oficiales. -Ayala, 27, hotel.

Sustitutos para África urgen militares y paisanos, pago más que nadie, socorros, cinco pesetas diarias, premio a los militares 600 pesetas y otros beneficios; la casa más antigua que ofrece más ventajas y garantías. Pelayo, 47, tercero.

Para el Ejército de Africa se admiten sustitutos voluntarios con buenos premios. -Amazonas, 3, primero izquierda.

Faltan aprendizas de guarnecedora. Hortaleza, 9, segundo izquierda.

Admitense sustitutos voluntarios para el ejército de Africa, con buenos premios. -Calle del Ángel, 9 y 11.

Urge prófugo para servir en África, dándole de premio 1.200 pesetas. Pelayo, 47, tercero.

Sastre.-Faltan aprendiza y aprendiz. -Barcelona, 6, cuarto.

Deseo sustitutos Africa, millares, paisanos, 1.150 pesetas, premios y 6 pesetas diarias. -Juanco, 27, taberna.

Faltan maquinistas, aprendizas, blusas señora. Lagasca, 117.

Faltan ayudantas y aprendizas adelantadas de modista. Paseo Florida, 26.

Faltan oficiales y ayudantas de modista. Príncipe, 16.

Se necesita chico para recados. Caballero de Gracia, 10, entresuelo derecha.

Sastre. Urgen ayudantas y oficiales. Ronda Segovia, número 34.

Españoles. Se admiten sustitutos para Africa, militares y paisanos, en cualquier situación que se hallen, de 19 años hasta 35; doy más premios que nadie. Hay quien doy 5 pesetas diarias y 1.150 de premio. Hay quien do más... A que no. Pasarse por la Plaza del Progreso y os convenceréis. Es número 3, bajo.

Falta aprendiz de escribano con buena letra, de entonces a diecisiete años, buena remuneración. Ofertas a L. C. La Prensa. Carmen, 18.

Camareras, urgen muchachos. Unico que tiene contratos colosales. Oso, 17, primero.

Camareras, café serio, urgente, contrato hoy, salir mañana. Lavapiés, 6, tercero.

Camareras. Urgente salir hoy importantes café provinciales. Agencia Paporro. Juanelo, 17, principal.

Necesitase embalador práctico y chico repartidor, buenas referencias. Calle Delicias, 13.

Se necesitan oficiales y ayudantas modista. -Espalter, 13.

Necesito muchacha que guiso bien. -Pecidos, 66, principal.

Camareras, urgen, lufoja inauguración fuera. Oso, 17. Academia canto, baile.

Señoritas tangulistas. Necesito muchachas para provincias. Agencia Paporro, Juanelo, 17, principal.

Tangulistas. Urgen Madrid, provincias. Oso, 17, primero.

Sastre. -Faltan ayudantas. Mayor, 56, principal derecha. Madrid.

Sastre. -Faltan ayudantas, aprendizas adelantadas obra fina. Torreclilla Leal, 18, primero.

Criada joven para todo, buen sueldo, urge. -Oso, 17, primero.

Guarnecedoras, zapateros. Faltan. Cava Baja, 35, calzados goma.

Necesitase corredores a comisión. Conesa, Costanilla Angeles, 4 duplicado; siete a nueve.

Faltan ayudantas modista. -Apodaca, 14, primero izquierda.

Retocador clichés, falta. Santa Isabel, 17, segundo derecha.

Falta ayudanta y preparadora sombreros señora, labor todo el año. Bravo Murillo, 79, bajo derecha.

Zapateros. Faltan oficiales y ayudantas composturas. Trafalgar, 12.

Chalesqueras. Faltan aprendizas. Conde Duque, 6, patio.

Faltan oficiales, aprendizas ropa blanca. San Buenaventura, 7.

Faltan embaladores. Muñoz Torrero, 4, taller.

COMADRONAS MANICURAS

Profesora partos. Reservados Hospedaje económico. Lavapiés, 60, tercero.

Partos. Juana Molina.-Consultas reservadas. Jorge Juan, 53.

Partos. Asunción García. Hospedajes, consultas, embarazo. Gran reserva. Mostenses, 19.

Partos. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Hay especialista. Norte, 15; teléfono 22-33 J.

Partos. Ex profesora Maternidad. Consultas reservadas. Hospedaje. Plaza Lavapiés, 4.

Frascos vacíos Fimol Busto, se pagan bien. Españoleto, 10, laboratorio.

Compró alhajas, oro, plata, platino. Huertas, 22, platería.

Compró mobiliario, pianos, máquina Singer, colchones, alfombras, objetos. Valverde, 55.

Compró oro, plata, papeletas Monte, dentaduras. León, número 37.

Señora compra muebles, piano, caja caudales. Corredora Baja, 37; teléfono 19-34.

Compró tornos de pulso para entallar. Rodríguez San Pedro, 33. E. Ferrer.

Bachillerato, Magisterio, lecciones a domicilio; provincias, por correo. Marqués de Cubas, 8 sencillo. P. García.

Bachillerato abreviado por correspondencia, sin títulos, en dieciocho meses. Título nuestro nacional, tres meses. Enseñanzas rápidas, información Mundial, Barcelona.

Enseñanza. Flores artificiales y bordado máquina. Palma, 51, primero izquierda.

Ortografía, Aritmética, Geometría, álgebra, económico. San Andrés, 22.

Academia Vellia. Correos y Telégrafos. Última convocatoria, obtenido 84 plazas. Magdalena, 1.

HUESPEDES
Necesito huéspedes en familia. Atocha, 131. Matilde González.

Huespedes estables en familia Mayor, 77, principal.

Alquiler especiales. Fernández, Atocha, 5, principal. Viajeros abonados.

LIBROS
Del País Gigante, Vida y neopoles en Norteamérica, por Federico López Valenciano. Segunda edición. Pesetas, 3,50.

MODISTAS
Modista, el elegante, economía. Palma, 51, primero izquierda.

MOTOCICLETAS
El mejor taller de reparación. En los Pinarillos. Carlos III, número 3.

MODRIZAS
Nuestra Señora Maravillas, nos encargamos mandar a provincias modrizas reconocidas. Divino Pastor, 3.

Doy plato a eriar, 9-10 duros. Divino Pastor, 5.

PURDIDAS
Manga con extremidades ni queadas, perdida desde Calatrava a García Paroidea, 20, donde gratitudinalmente espléndidamente. Sr. Morales.

Pérdida. Llaves, candado, dominguito. Gratitudinalmente. Montero, 18.

Pérdida reloj pulsera. Pez a Tudescos. Se gratitudinalmente que lo devuelva. Andrés Borego, 18 y 20, tercero.

SASTRES
Sastre. Confección camorada toda clase prendas. Farmacia, 3.

Embroidero. Sastreña amoda. Riciana. Conado y crédito. Montero, 3.

Caballero. ¿Quiere usted que cambie su traje o gaban? Por 20 pesetas les dejo fiamentos. Ballesta, 22, tienda.

TRASPASOS
Traspaso bar tienda de vinos. Lavapiés, 34, sastrería.

Urgente lechería-huervaría, elegante, primorosa vivienda, barrio de Pinaros, 19, Isidro Guillén.

Traspaso acreditada carnicería barrio Salamanca. Informar: Fuencaerral, 92, zapatería.

Traspaso urgente gran local con billares y bar, ditiunos adlantos, bien situado. Tratado: Comandante las Morenas, 3, limpiabotas.

Se traspasa gabinete de callista. Razón: Esparteros, 3, peluquería.

Traspaso frutería y verdulería en el barrio de Salamanca, por no poderla atender. Razón: Don Ramón de la Cruz, 67.

Vendo comedor, alcoba y despacho. Madera, 6, principal.

Vendo maquinaria gasolina motor y otros útiles, todo barato. San Bernardo, 66, Joaquín.

Se venden lufas blancas, esgimosa Pomerania. Esparteros, 6, primero.

Vendo Renault Landulet. Embajadores, 52.

Gabanes, gabardinas, impermeables, vestis y otros (los mejores y más económicos), paraguas, grandes surtidos. Calatrava, 9.

Gramofonos, discos (siempre gramofonos), agujas, mandilinos, trajes, fracs, smoking. Calatrava, 9.

Mantones Manila antiguos (modernos, velos, mandilinos, primera casa en España. Calatrava, 9.

Alhajas, bisutería, gramofonos, discos, objetos regalos, grandes surtidos. San Bernardo, 1.

Gabanes, gabardinas, impermeables, paraguas, mantones Manila, grandes surtidos. San Bernardo, 1.

Impermeables, inmenso surtido, precios sin competencia. Encomienda, 9.

Gabanes, gabardinas, impermeables, paraguas, alhajas, relojes, gramofonos y discos, compra y vendo. -Colón, 16.

Chevrolet con carrocería invierno y torpedos, entrega inmediata. Regueros, 12.

Vendo ropas, camas, sillas. Silva, 41, Rosa Blanca.

Las pieles más económicas se venden Tetuán, 23, entresuelo.

Casión. Salamandra, máquina para escribir. Post, sillería gabinete. Villalaz, 8.

Canga. Gabán pieles, engratado, caballero. Paz, 17, tercero.

Esteras, saldo. Pita, 27; cordelillo, 1,60. -Mas, San Marcos, 26.

Vendo muebles, camas, desde 35 pesetas; colchones, desde 12 pesetas. Pozas, 2.

Telas impermeables para camisas, tricotas de goma, delantales, irrigadores, botellas, baños y tubería. Castellana. Unica casa. Plaza de Herdaderos, 12; teléfono M 18-88.

San Bernardo, 56, frente a la Universidad. Confección. Sastrería. Paños. Les interesa conocer nuestros trajes, abrigos y gabardinas de cien pesetas, como asimismo los cortes de traje o grabán a sesenta de estambres finos. Orrehan. San Ltd. Pidanoss muestras.

Vendo despacho, escritorio, una estufa. Galileo, 54, bar.

Bicicleta "Brilliant", nueva, B. Vendo. Segovia, 33, segundo exterior.

Bicicleta carreras, otra niño, B. baratas. Espiritu Santo, número 42.

Se venden cajones vacíos, y carrito. Toledo, 52.

Vendo máquina de hacer medias. Velázquez, 10.

Sastres y guarnecedoras. Intranquilos para coser, Industriales, desde 175 pesetas, de bobinas, garantizadas cinco años. San Joaquín, 6.

Estufas eléctricas, modernas, elegantes y económicas. Orca. Pérez de Arca, 2.

ESTOY ENCANTADO: AL MOMENTO DE TOMAR UN COMPRIMIDO DE "FORESTINA" DESAPARECE MI DOLOR DE CABEZA, FIEBRE, ETC. ES PRODUCTO NACIONAL QUE SUPERA A TODOS LOS CONOCIDOS, EN NEURALGIAS, JAQUECAS, RESFRÍADOS, REUMA, COLÍCOS, GRIPE, ETC... LABORATORIOS "FORET" BARCELONA

Especifico de la gripe, enfriamientos, fiebres y de todo dolor en general. Los comprimidos FORESTINA resultan a la cuarta parte del precio de los sellos analgésicos, y son el producto nacional mejor presentado.

En tubos, con velato comprimidos, 1,95 pesetas, farmacias, etc.

COMPRAS

Compró mobiliarios completos, muebles sencillos, alfombras, cortinones, ropas, colchones, cajas caudales, relojes pared, máquinas Singer, bicicletas, gramofonos, discos, bañiles, muletas piel, vajillas, figuras, cuadros, abanicos, mantones Manila, papeletas Monte, lana suelta, de dos a cinco pesetas kilo; alhajas, objetos. Teléfono 51-10. Luna, 23; Estrella, 10, tienda. El Rey de los Colchones. Mateasanz.

Aviso. Compró pagando al por mayor toda clase de ropas, muebles, colchones y papeletas Monte; no confundir. Mesón de Paredes, número 4, compra-venta. Avisos: Teléfono 41-09 M.

Compró alhajas, papeletas del Monte, colchones, dentaduras usadas. Santa Isabel, 34.

Máquinas coser como, pagando bien, y papeletas, aunque estén roempeñadas. Costanilla Angeles, 15.

Pago altos precios alhajas, perlas, brillantes y piedras color finas. La Onza de Oro. Zaragoza, 6.

CONSULTAS MEDICAS

Medicina, Cirugía, Bayos X. 112. Consulta gratuita. Lavapiés, 16.

Purgaciones, flejos, hombre o mujer, curadas dos días capsulas Koch, 3 pesetas boticas. Liagas, venereo, stillis, males orina. Informes gratis domingos doce mañana. Clínica Mateos.

Enfermedades secretas, malaria, tripan, impotencia. Médico ex interno Hospital San Juan de Dios. Once-una, siete-nueve, 1 peseta; cuatro-siete, 2 especial. S. Fuencaerral, 73, entrada Santa Bárbara.

CORRESPONDENCIA

Señora acompañada otra domingo, nueve noche. Calle Tetuán dijo Iria lunes seis tarde San Luis, Interesame verla.

ENSEÑANZAS

Baltes salón, enseñanza rápida. Plaza Santa Ana, 17.

Policia. Preparación por Inspector del Cuerpo. Clase especial de Dactiloscopia por el autor de la unica obra que se adapta al programa. Apuntes exclusivos, programas gratis. Escuela de preparación. -Calle del Fer, núm. 15.

Correos, Telégrafos, Radiotelegrafía; clase tarde y noche. Programas gratis. Escuela de preparaciones. Pez, 15.

Academia corte, sistema Pañolera, para señoritas. -Velardo, 4.

Correos, Telégrafos, clases tarde y noche. Academia Martín Pintado, Corredora Baja, 10, principal.

Contabilidad. -Especialidad preparación Bancos. Ventura Rodríguez, 16, Benaigosa.

Academia baile, canto, fundas, salón, rapidísima enseñanza. Colosales profesores, Oso, 17.

Lecciones a domicilio o por correspondencia, para carrera comercio, taquígrafía, etc., por profesor mereantil muy práctico. Escribid: M. Boreas. Noviciado, 2, tercero izquierda.

Enseñanza confección, venta de elegantes sombreros señora. Velarde, 4.